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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

С вступительным словом к 
журналистам обратился 
Председатель ЦК КПРФ, ру-

ководитель фракции КПРФ в Гос-
думе Г.А. Зюганов: 

«Мы сегодня представляем свою 
Программу Победы — программу 
вывода страны из кризиса. 

5 июля мы проводим XIX съезд 
КПРФ. Накануне в газетах «Прав-
да» и «Советская Россия» мы опуб-
ликовали Политический отчёт ЦК 
КПРФ. Он охватывает все сферы 
жизни нашей страны и в целом 
всей планеты. Это обобщённый 
материал, который готовили все 
наши партийные организации, на-
родно-патриотический союз, 
друзья по СНГ, наши научные шко-
лы и экспертные группы. 

Сейчас необходимо объединить 
общие усилия, чтобы победить на-
цистов и фашистов, которые окку-
пировали Украину. Необходимо 
остановить нашествие натовцев и 
американцев на Ближнем Востоке, 
которые продолжают одно за дру-
гим разрушать государства. И мак-
симально укрепить союзы БРИКС 
и ШОС, которые создали руково-
дители России и Китая. Без коллек-
тивного противостояния натов-
ской агрессии решить эту задачу 
невозможно. 

Политический доклад был опуб-
ликован в преддверии Питерского 
экономического форума (а я был 
практически на всех). На нём собра-
лись представители из 140 стран, 
были представлены все основные 
финансово-экономические школы. 
На форуме обсуждали перспективы 
нашего будущего. Принципиаль-
ную позицию изложил президент 
В.В. Путин. Как уйти от войны и что 
надо сделать для того, чтобы социа-
лизация жизни победила фашизм, 
который сегодня бросил вызов всей 
планете и всем нам? 

Сейчас мир переживает очень от-
ветственный период. Нам угрожает 
ядерная катастрофа. Мы должны 
принять экстренные меры. 

В.В. Путин три года назад на 
Валдайской встрече с журналиста-
ми заявил, что капитализм зашёл 
в тупик. Что из себя представляет 
этот тупик, совершенно очевидно 
по Америке. Трамп обещал прими-
рить воюющие стороны, а сам от-
даёт приказ бомбить суверенную 
страну самыми тяжёлыми бомба-
ми, в том числе и ядерный объект. 
Палестинский народ поставлен пе-
ред выбором: либо покинуть род-
ную землю, либо быть убитым на 
родной земле. И эти события про-
исходят на фоне празднования  
80-летия Великой Победы! 

Я хочу поблагодарить всех, кто 
принимал участие в подготовке 
Политического отчёта ЦК КПРФ. В 
нём дан полный анализ междуна-
родной обстановки. 

В конце апреля мы проводили в 
Москве Международный антифа-
шистский форум. Этот форум со-
брал 165 делегаций из 91 страны. 
Было принято совместное обраще-
ние, которое сегодня обсуждается 
народно-патриотическими сила-
ми на всей планете. 

Программа Победы вобрала в себя 
всё лучшее из деятельности наших 
губернаторов, народных предприя-
тий, союзников и друзей, партийных 
организаций по всей стране». 

Первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Ю.В. Афонин начал 
своё выступление, сообщив, что 
Коммунистическая партия Рос-
сийской Федерации завершила 
масштабную отчётно-выборную 
кампанию во всех партийных от-
делениях. В ходе этой кампании 
были подведены итоги и вырабо-
таны конкретные предложения по 
усилению работы партии. 

«Важнейший документ, с кото-
рым мы выходим на XIX отчётно-
выборный съезд, — это Политиче-
ский отчёт Центрального Комите-

та партии, — подчеркнул Юрий 
Афонин. — Он уже сейчас находит-
ся в центре общественного внима-
ния. Отчёт обсуждается в партий-
ной среде, среди наших союзников 
по народно-патриотическим си-
лам и, что особенно важно, выхо-
дит за рамки партийной аудито-
рии, становясь документом, вос-
требованным обществом. 

Наша задача — донести его до 
широкой общественности, до тру-
довых коллективов, до каждого, 
кто неравнодушен к судьбе стра-
ны. Потому что это не просто отчёт 
о проделанной работе — это объ-
ективная и всесторонняя картина 
политической, социальной и эко-
номической ситуации как в Рос-
сии, так и в мире. В нём представ-
лен глубокий анализ ведущих тен-
денций мирового развития с пози-
ций марксизма-ленинизма. 

Важно подчеркнуть, что многие 
процессы, происходящие сегодня, 
были предсказаны коммунистами. 
Об этом подробно говорилось в 
трудах Геннадия Андреевича Зю-
ганова — таких как «Глобализация 
и судьба человечества», «Россия 
под прицелом глобализма». Ком-
мунисты предупреждали о нарас-
тающих угрозах, анализировали 
их причины, указывали на пути 
предотвращения. Но главное — в 
Политическом отчёте представле-
на Программа Победы — чёткий и 
действенный план, который даёт 
ответ на ключевой вопрос: как на-
шей стране выстоять и победить в 
условиях жесточайшей войны, раз-
вязанной против нас коллектив-
ным Западом. Это война на уни-
чтожение — беспощадная, беском-
промиссная. Она требует от нас 
полной мобилизации сил и эффек-
тивной стратегии». 

Коснулся Ю.В. Афонин и пред-
стоящего в сентябре Единого дня 
голосования: 

 «Сейчас мы вступаем в избира-
тельный цикл, впереди — мас-
штабная кампания. Выборы прой-
дут в 42 регионах, будет замещать-
ся более 47 тысяч депутатских 
мандатов. Партия уже выдвинула 
своих кандидатов на губернатор-
ских выборах в 15 субъектах. Среди 
них — опытные хозяйственники, 
такие как Сергей Левченко в Ир-
кутской области, Роман Лябихов в 
Архангельской области. И вместе с 
тем — целая плеяда молодых, 
энергичных и ярких политиков: 
Олег Михайлов в Республике Коми, 
Александр Сафронов в Краснодар-
ском крае, Александр Ивачёв в 
Свердловской области, Евгений 
Бессонов в Ростовской области и 
другие достойные коммунисты. 

Но мы вновь вынуждены обра-
титься к «партии власти» — «Еди-
ной России». Вы отказались рас-
сматривать предложенный нами 
Избирательный кодекс в Госу-
дарственной думе. Вы продолжаете 
использовать пресловутый муни-
ципальный фильтр, чтобы не допу-
стить сильных, уважаемых наро-
дом кандидатов. Эти действия под-
рывают доверие к избирательной 
системе и мешают консолидации 
общества, а она сегодня как никогда 
необходима для общей Победы». 

Не меньший вред, по мнению 
первого заместителя Председателя 
ЦК КПРФ, наносят попытки пере-
писать историю и дискредитиро-
вать советское наследие: «Атаки на 
имена В.И. Ленина и И.В. Сталина 
— это удары по нашей историче-
ской памяти, по сплочённости на-
рода. На этой неделе готовится 
очередная провокация: канал 
«Спас» анонсировал лютый анти-
ленинский фильм «Мумия». По-
добные акции направлены на рас-
кол общества и работают в интере-
сах врагов России. Мы обязаны 
поднять всё общество на борьбу 
против этой грязной и подлой 
провокации». 

Заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков подчеркнул, 
что публикация Политического от-
чёта Центрального Комитета съез-
ду партии — это не окончание, а 
начало обобщения проделанной за 
четыре года работы: «Это квинтэс-
сенция политических, идеологиче-
ских, теоретических идей, выводов, 
оценок, отталкиваясь от которых 
мы и формируем все свои ключе-
вые подходы, оценки, ставим зада-
чи на следующий период». 

Д.Г. Новиков напомнил о том, 
что от съезда к съезду был прове-
дён целый ряд пленумов Цент-
рального Комитета, где был рас-
смотрен большой круг вопросов: 

«Информационная война и за-
дачи партии; КПРФ в борьбе за 
подлинную демократию, социаль-
ный прогресс и дружбу народов; 
патриотическое воспитание, вос-
питание подрастающего поколе-
ния и роль партии. 

Отдельно рассматривали работу 
наших губернаторов: Андрея Ев-
геньевича Клычкова, Валентина 
Олеговича Коновалова, Алексея 
Юрьевича Русских. Специально 
смотрели, слушали их доклады, 
анализировали итоги их работы. 
Считаем, что они те, кто практиче-
ски воплощает в жизнь, насколько 
позволяет ситуация, многие поло-
жения нашей программы. Она до-
казывает здесь свою эффектив-
ность. Это такие вопросы, как со-
циальная защита трудящихся, це-
лый ряд других. 

И три пленума мы посвятили в 
том или ином виде вопросам анти-
фашистской борьбы, что, конечно 
же, является чрезвычайно важным 
в современных условиях. Я думаю, 
что если бы не эти три пленума 
Центрального Комитета, то и со-
держательная сторона наших двух 
Международных антифашистских 
форумов не могла быть поднята на 
такую серьёзную высоту. 

Вообще, анализ крупных про-
блем — это для политической силы 
главное, от чего нужно отталки-
ваться. И Политический отчёт эту 
традицию нашего движения сохра-
няет. Может быть, поэтому, имея 
эту привычку, эту традицию, мы 
выживаем в самых сложных усло-
виях, побеждаем в самых непро-
стых ситуациях. Ибо нет ничего 
практичнее хорошей теории. А 
марксизм-ленинизм доказал на 
практике, что это хорошая теория». 

Коснулся Д.Г. Новиков и состо-
явшейся 22 июня встречи прези-
дента с разработчиком единого 
учебника истории: 

«На наш взгляд, сама идея еди-
ного учебника хороша, но слиш-
ком хвалить этот учебник рано. 
Мы проводили в Думе «круглый 
стол», видим там много недостат-
ков. Надо вообще-то заняться их 
исправлением, и тогда уж мы точ-
но будем гордиться этими новыми 
подходами в образовании. 

Я думаю, очень важно, что анализ 
большого комплекса проблем и По-
литический отчёт ориентируют 
партию на достижение и удержание 
интеллектуального лидерства пар-
тии в обществе. Это ключевая наша 
задача в борьбе за социализм». 

 В пресс-конференции также 
приняли участие член Президиу-
ма, секретарь ЦК КПРФ М.В. Дро-
бот, секретарь ЦК КПРФ, первый 
секретарь ЛКСМ РФ В.П. Исаков, 
секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко. 

 
По материалам КПРФ.ру. 
Фото Антона АБРАМОВА.

Навстречу  
XIX съезду партии
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23 июня руководство КПРФ провело пресс-конференцию в 
Москве, в информационном агентстве ТАСС, на тему «XIX съезд 
партии, реализация Программы Победы и итоги Санкт-Петер-
бургского международного экономического форума».

Уважаемые депутаты,  
товарищи, друзья! 

 
Ровно 80 лет назад прошёл леген-

дарный парад на Красной площади, 
посвящённый нашей Великой По-
беде. Принимая в Георгиевском за-
ле Кремля победителей, Сталин 
произнёс тост: «За великий русский 
народ! Терпение, сплочение и ге-
роизм нашего народа позволили 
одержать эту историческую побе-
ду». Один из маршалов спросил: 
«Товарищ Сталин, откуда вы так хо-
рошо знаете русский народ?» Он 
ответил: «Я русский человек гру-
зинского происхождения». 

Парад Победы готовился ровно 
месяц. Недавно рассекретили ма-
териалы, связанные с ним. В 
Москве собрались 35 тысяч отбор-
ных войск. Все, кто прошёл с боя-
ми Великую Отечественную. Ге-
рои, кавалеры трёх орденов Сла-
вы. Те, кто прошагал пешком от 
Москвы до Берлина, чтобы освобо-
дить мир от фашизма. Они взяли с 
собой на парад доставленные с по-
лей сражений 1800 единиц боевой 
техники: легендарный танк Т-34, 
ИС-2, «катюшу», грабинскую пуш-
ку. Продемонстрировали всю 
мощь и уникальный характер со-
ветского солдата, сплочение на-
шего великого народа. 

Но это сплочение достигалось за 
счёт выдающейся политики и так-
тики, которые обеспечила ленин-
ско-сталинская модернизация. Ста-
лин прекрасно понимал, что в 
Гражданской войне мы получили 
серьёзную травму. И всё сделал для 
того, чтобы примириться и с кула-
ками, и с казаками, и со священни-
ками, договориться с англосаксами, 
чтобы совместно расколотить гит-
леровский рейх. На Красной пло-
щади было блестяще продемон-
стрировано, что стало основой на-
шей Победы. 200 фашистских зна-
мён, начиная от гитлеровского 
штандарта, были брошены Героями 
Советского Союза к подножью Мав-
золея, на котором гордо возвыша-
лось всё политическое и военное 
руководство нашей страны. Они 
надели чёрные перчатки, чтобы не 
марать руки о гитлеровские стяги. 

За неделю до этого парада Ста-
лин пригласил Жукова и сказал: вы 
обеспечили победы под Москвой и 
Ленинградом, под Сталинградом и 
на Орловско-Курской дуге и будете 
принимать этот легендарный па-
рад. А Рокоссовский, который по-
казал свою доблесть в ходе Ста-
линградского сражения, командо-
вал сражением на Орловско-Курс-
кой дуге и провёл операцию «Баг-
ратион», будет командовать на па-
раде войсками. Вы будете на белом 
коне, потому что были в своё вре-
мя кавалеристом. А Рокоссовский 
— на вороном. 

Парад Победы показал всей 
планете, что такое Советская 
власть, русский патриотизм, ин-
тернациональная сплочённость 
наших народов. 

Я считаю, что президент Путин 
продолжает эти традиции. И па-
рад 9 Мая, посвящённый 80-летию 
Победы, ярко это продемонстри-
ровал. К нам приехали руководи-
тели тридцати стран. Глава госу-
дарства вместе с нашим главным 
стратегическим союзником Си 
Цзиньпином принимали парад, на 
котором маршировали воинские 
части тринадцати государств. Это 
яркая демонстрация желания сно-
ва побеждать. 

Но, к сожалению, всё большую 
тревогу вызывает сохраняющаяся 
раздвоенность власти. Я уже не раз 
говорил об этом опасном явлении. 

Мы самым внимательным обра-
зом следили за работой Междуна-
родного экономического форума в 
Питере. На нём собрались 20 тысяч 
участников из 140 стран. Было под-
писано более тысячи соглашений 
на 6 триллионов 300 миллиардов 
рублей. Три губернатора-коммуни-
ста — орловский, ульяновский и ха-
касский — заключили масштабные 
соглашения. Два — на 80 миллиар-
дов, одно — на 60. Орловщина и в 
этом году получит поистине кубан-
ский урожай. А сорт пшеницы, ко-
торый назвали в мою честь, даёт по 
140 центнеров с гектара. Это уни-
кальный показатель. 

Но билет, открывающий доступ 
на питерский форум, стоил от мил-
лиона двухсот до миллиона семи-
сот тысяч! Я сказал участникам: ка-
кой смысл в таких гигантских це-
нах? Рядом гостиница, где можно 
заказать номер за 15 тысяч и под-
писать все соглашения. 

На меня произвело яркое впечат-
ление выступление на форуме пре-
зидента Путина. Во время пленар-
ного заседания, которое продолжа-
лось четыре часа, он и его гости — 
президент Индонезии, вице-прези-
дент ЮАР, заместитель премьера 
Китая, командующий королевской 
гвардией Бахрейна — продемон-
стрировали полное единодушие. 
Лидер Индонезии сказал: мы со-
единяем социалистические ценно-
сти и возможности рынка. Шейх из 
Бахрейна процитировал Пушкина: 
«И долго буду тем любезен я наро-
ду, что чувства добрые я лирой про-
буждал». Представитель КНР вы-
сказал безоговорочную поддержку 
нашей стране. 

Казалось бы, глава нашего госу-
дарства обозначает общую полити-
ческую линию. По сути, выступает 
с Посланием. Президент гордится 
тем, что два года наша экономика 
демонстрировала темпы роста вы-
ше четырёх процентов, что у нас 
рекордно низкая безработица, что 

сокращается бедность. Но кто опре-
деляет финансово-экономическую 
политику? Их тоже было хорошо 
видно на форуме и на панельных 
дискуссиях, одну из которых весь-
ма грамотно провёл глава нашего 
бюджетного комитета Макаров, и 
на бизнес-завтраке Сбербанка под 
руководством Грефа, где собрались 
60 олигархов и 20 губернаторов. 

Выступает министр экономиче-
ского развития Решетников и за-
являет о нарастающих признаках 
рецессии в нашей экономике. Но 
молчит о её причинах и о том, как 
её остановить. Выступает глава 
Центробанка Набиуллина и пол-
ностью оправдывает непомерно 
раздутую кредитную ставку, кото-
рая возмущает всех. Выступает за-
меститель руководителя прези-
дентской администрации Орешкин 
и говорит, что мы куда-то упёр-
лись. Но куда именно и почему — 
об этом ни одного слова. 

Решетников обращается к руко-
водству Центробанка: пожалейте 
нашу экономику! Смягчите кредит-
но-денежную политику! При этом 
на одной сцене сидят рядом ми-
нистр экономики, главный банкир 
и главный финансист Силуанов. 
Они должны не просто дискутиро-
вать перед залом, а выстроить под 
руководством правительства об-
щую политику по развитию страны. 
И на форуме внятно обозначить, в 
чём эта политика будет состоять. 

Тезис о грозящей нам рецессии 
вся западная пресса напечатала ог-
ромными буквами. Они мечтают о 
том, чтобы нашу экономику снова 
охватил глубокий кризис. Но что 
ему способствует? То, что кредит-
ная ставка как душила, так и душит 
производство. То, что социально-
экономический курс по-прежнему 
не меняется. 

Я уже не раз говорил с этой три-
буны о том, что происходит на 
Ростсельмаше, на Кировском заво-
де. На питерском форуме об анало-
гичной плачевной ситуации рас-
сказало руководство КамАЗа. Это 
главное предприятие, которое де-
лает всю автомобильную технику 
для нашей армии, а не только для 
полей и заводов. И сегодня у него 
все склады забиты нераспроданной 
продукцией. Почему мы ничего не 
предпринимаем? Представители 
предприятий приехали на форум, 
чтобы услышать о реальных мерах 
по исправлению ситуации. Но там 
ничего не говорят о том, что не-
обходимо сделать. Это абсолютно 
противоестественно для события, 
на котором собираются те, кто от-
вечает за управление экономикой! 

Сразу после завершения питер-
ского форума президент провёл 
встречу с авторами нового учебни-
ка истории. На ней выступил Ме-
динский, рассказал, как идёт эта 

работа. Он неплохой историк и се-
годня очень активно присутствует 
в эфире. Я глубоко изучал исто-
рию, сам участвовал в подготовке 
учебников. И для меня очевидно: в 
рассуждениях Мединского о вос-
становлении исторической правды 
и о новом учебнике отсутствует 
понимание сути советской эпохи. 
Почему вы молчите о легендарном 
Параде Победы и о том, благодаря 
чему мы победили? Почему забы-
ваете, как в 1934 году Сталин и Ки-
ров полностью изгнали из нашей 
школы всё, что искажало и по-
рочило русскую историю и культу-
ру? Для работы над новыми учеб-
никами они собрали лучших спе-
циалистов, лучших писателей и 
поэтов. Составили перечень пер-
востепенных тем, на которые 
вскоре были созданы выдающиеся 
фильмы об Иване Грозном, о Петре 
Великом, о Суворове. Это была 
эпоха огромного патриотизма. Без 
него мы бы не победили. 

Почему Мединский, как главный 
консультант создателей нового 
учебника, молчит об этом? Какой 
же это будет учебник? Нам опять 
подсунут урезанную версию исто-
рии, пронизанную антисоветчи-
ной? Мы не можем этого допустить! 

И ещё насчёт единства и спло-
чённости на фронте. Ровно в этот 
день, 213 лет назад, Наполеон с 
600-тысячной армией переправил-
ся через Неман и вторгся в Россий-
скую империю. У нас сражались две 
армии: Багратиона и Барклая де 
Толли. Они плохо ладили между со-
бой. А точнее, откровенно разруга-
лись. Александра I убеждали: нам 
грозит полный разгром. Наполеон 
расколотит нас своей 600-тысячной 
армией, которую собрал со всей Ев-
ропы. Там одних поляков было 100 
тысяч. Государя призвали назна-
чить командующим русской арми-
ей легендарного полководца Куту-
зова, который в Русско-турецкой 
войне проявил себя как самый гра-
мотный военачальник. Царь недо-
любливал Кутузова, но пригласил 
его и сказал: отныне вы назначае-
тесь главнокомандующим всех Во-
оружённых Сил. Это судьбоносное 
решение было принято уже через 
55 дней после начала войны. 

И когда 13 сентября 1812 года на 
совете в Филях Кутузов отдал при-
каз оставить Москву, он объяснил 
это так: если я уберегу армию, зна-
чит непременно одержу победу. Он 
пообещал государю: пока не выго-
ню последнего иностранного во-
оружённого солдата, не успокоюсь. 
И к концу того же года полностью 
изгнал противника с русской земли. 

Мы сейчас должны максимально 
помогать армии. Наша команда го-
товит 140-й конвой для Донбасса. 
Мы приняли 22 тысячи детей отту-
да для отдыха и лечения. Сегодня 
мы обязаны сплотиться и показать 
нашу сплочённость, меняя к лучше-
му финансово-экономическую по-
литику. У Думы есть все полномо-
чия, все возможности для этого. Хо-
чу ещё раз призвать вас к полно-
ценному диалогу. Мы сейчас гото-
вим свой съезд. Разошлём вам его 
материалы. Прошу вас вниматель-
но их изучить. Это будет полезно 
каждому. 

И нужно сказать прямо: полити-
ческий блок администрации прези-
дента по-прежнему уродует выбор-
ную систему. Такие выборы, на ко-
торых невозможно посчитать голо-
са, где внедряются трёхдневка и 
электронное голосование, при-
знанное всем миром несостоятель-
ным, нарушают все демократиче-
ские нормы и правила. 

Война требует другой политики! 
Требует максимальной сплочённо-
сти и изучения уникального побед-
ного опыта — от изгнания наполео-
новских войск до разгрома гитле-
ровского фашизма.

Время требует 
изучения  

и применения  
победного опыта 

 

24 июня с трибуны Государственной думы  
выступил Председатель ЦК КПРФ,  

руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Телеканал «Спас», 
медийная трибуна 
РПЦ, подготовил «до-
кументальный» фильм 
«Мумия» о Мавзолее 
В.И. Ленина и в на-
стоящее время широ-
ко его рекламирует, 
организуя показы по 
России через церков-
ные епархии. 

О  характере данной 
поделки в полной 
мере говорит её 

анонс: «Уникальность этого 
фильма ещё и в раскрытии 
духовных корней и смы-
слов, которые создатели 
мавзолея Ленина вкладыва-
ли в это сооружение и кото-
рые до сих пор в нём содер-
жатся. Фильм раскроет тра-
диции, технологии и смыс-
лы мумификации; всмот-
рится в личность, дела и об-
стоятельства смерти непо-
гребённого в мавзолее; на-
помнит дискуссию о его на-
следии и необходимости 
мавзолея, которая ведётся 
на самом деле уже более ве-
ка. А также увидит в мавзо-
лее Ленина духовные и ар-
хитектурные параллели с 
известными мировыми 
усыпальницами и зиккура-

тами древности и оккульт-
ные символы в них». 

Уже в анонсе содержится, 
по нашему мнению, ложь о 
«непогребённом в мавзо-
лее». Известно, что 22 января 
1924 года Президиум ЦИК 
СССР постановил: «Образо-
вать комиссию для органи-
зации похорон (выделено 
нами. — М.К.) председателя 
СНК Союза ССР и РСФСР В.И. 
Ульянова-Ленина». 2 февра-
ля Политбюро ЦК РКП(б) 
утвердило проект постанов-
ления Президиума ЦИК 
СССР, в котором говорилось: 
«1. Гроб с останками Влади-
мира Ильича сохранить в 
склепе (выделено нами. — 
М.К.), сделав последний  
доступным для обозрения.  
2. Склеп соорудить у Крем-
лёвской стены на Красной 
площади среди братских мо-
гил борцов Октябрьской ре-
волюции». 

Эти документы, копии 
которых доступны в интер-
нете, однозначно говорят о 
том, что Ленин захоронен в 
склепе, коим и является 
Мавзолей, а значит, утвер-
ждение о «непогребённом в 

мавзолее» является лжи-
вым. Так что, господа гро-
бокопатели, не лезьте в 
Мавзолей! 

В Москве закрытая премь-
ера фильма состоится в ки-
нотеатре со знаковым назва-
нием «Октябрь» 26 июня — в 
день рождения лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова. Это на-
водит на мысль об откровен-
но провокационном харак-
тере данного мероприятия. 
И мы прямо задаём вопрос 
тем, кто прикрывается от 
критики статьёй об оскорб-
лении чувств верующих: вы 
сознательно сеете рознь в 
стране? 

Напомним, что Священ-
ный Синод Русской право-
славной церкви в связи с 
кончиной Ленина выразил 
«искреннее сожаление по 
случаю смерти великого 
освободителя нашего народа 
из царства великого насилия 
и гнёта на пути полной сво-
боды и самоустроения. Да 
живёт же непрерывно в 
сердцах оставшихся светлый 
образ великого борца и стра-
дальца за свободу угнетён-
ных, за идеи всеобщего под-

линного братства и ярко све-
тит всем в борьбе за дости-
жение полного счастья лю-
дей на земле. Мы знаем, что 
его крепко любил народ…» 
Напомним также, как Рус-
ская православная церковь 
отреагировала на свержение 
царя Николая II людьми из 
его собственного окружения 
в традициях дворцовых пе-
реворотов XVIII века: поста-
новление Священного Сино-
да начиналось словами 
«свершилась воля Божия». 

Не хотите покаяться за 
это? Если нет, то не лезьте в 
Мавзолей! 

Насчёт непогребённых 
останков можем поделить-
ся личными наблюдения-
ми. Приезжаем в Стариц-
кий Успенский монастырь, 
место, к слову, очень люби-
мое и руководством РПЦ, и 
российской властью, поэто-
му у северных ворот мона-
стыря имеется вертолётная 
площадка для приёма вип-
гостей. Спускаемся в под-
вал одного из храмов и об-
наруживаем там человече-
ские черепа, разложенные 
на полочках и даже не при-

крытые стеклом! Автора, 
человека светской культу-
ры, покоробило такое отно-
шение к останкам людей. 
Считаете, что это не дело 
атеиста? Тогда не лезьте в 
Мавзолей! 

Ну и обратимся к властям 
страны, которые и сами не 
упускают случая пнуть лиш-
ний раз память Ленина и за-
гораживают фанерками его 
Мавзолей на День Победы. 
Мы понимаем, насколько вас 
раздражает Ильич, но он — 
основатель современной 
российской государственно-
сти, так как РФ — государст-
во-продолжатель СССР. Бьё-
те по Ленину — бьёте по 
своей стране. 

Вы даже можете закопать 
тело Ленина. Но пока Россия 
расколота на жирующее 
меньшинство и обобранное 
большинство, пока одни едят 
чёрную икру из тазиков под 
«Дом Периньон», а другие 
увязли в кредитной кабале, 
— Ленин до вас дотянется. 
Потому что он — на стороне 
справедливости, а вы — нет. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Не лезьте в Мавзолей!
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«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

С помощью прокатного удостоверения 
законодатели надеются полнее овла-
деть волшебными свойствами кино-

искусства, способного как преображать, так 
и растлевать души. 

Законопроект, внесённый группой депу-
татов и сенаторов из всех парламентских 
фракций, в числе которых нет только пред-
ставителей КПРФ, расширяет перечень ос-
нований для отказа в выдаче прокатного 
удостоверения на фильм. 
Таким основанием будет яв-
ляться наличие в фильме 
материалов, пропаганди-
рующих отрицание тради-
ционных российских духов-
но-нравственных ценно-
стей, перечисленных в указе 
президента, или дискреди-
тирующих их. Министерству 
культуры также будет пре-
доставлено право вносить 
изменения в уже выданные 
удостоверения, например, о 
возрастных ограничениях. 

А самое главное: прокатные удостовере-
ния будут распространяться не только на 
фильмы, которые крутят в кинозалах и на 
телеканалах, но и на те, что доступны зрите-
лям на всевозможных онлайн-площадках. 
Именно в этом направлении развивается в 
последнее время кинобизнес. В прошлом го-
ду общее число подписчиков онлайн-кино-
театров превысило 58 миллионов человек, 
что на треть больше, чем годом ранее. Объём 
рынка онлайн-кинотеатров по итогам 2024 
года достиг 120 миллиардов рублей, а бюд-
жет только одной серии сериала постепенно 
идёт к миллиарду рублей. «Для индустрии 
этот законопроект не несёт больших затрат, 
размер государственной пошлины за выдачу 
прокатного удостоверения составляет три с 
половиной тысячи рублей», — авторы зако-
нопроекта поспешили успокоить уже начав-
ших было подсчитывать убытки деятелей 
киноиндустрии. 

Депутаты обсудили возможность увеличе-
ния штрафа за демонстрацию фильма без 
прокатного удостоверения. Сегодня это пра-
вонарушение влечёт наложение админи-
стративного штрафа на юрлиц в размере 
50—100 тысяч рублей, в случае его повтор-
ного совершения виновный штрафуется на 
сумму 100—200 тысяч рублей или его дея-
тельность приостанавливается на срок до 90 
суток. Учитывая, что прокатчики фильмов 
зарабатывают сотни миллионов и миллиар-
ды рублей, такие штрафы выглядят смехо-
творными. 

Авторы законопроекта полагают, что мин-
культ должен разработать «чёткие и понят-
ные для индустрии, прозрачные критерии 
оценки» и вместе с Роскомнадзором конт-
ролировать исполнение закона. Именно 
минкульту предстоит определиться с тем, 
где грань дозволенного. В разработке крите-
риев оценки, создании глоссария духовно-
нравственных ценностей задействованы 
лучшие вузы страны во главе с Санкт-Петер-
бургским государственным университетом, 
сообщили инициаторы законопроекта. 

Если с западными либеральными ценно-
стями: ЛГБТ и чайлдфри, которые для России 
чужды, парламентарии разобрались, то вот 
с нашими духовно-нравственными скрепами 
всё оказалось намного сложнее. Третий год 
идёт с момента выхода указа президента 
«Об утверждении Основ государственной по-
литики по сохранению и укреплению тради-
ционных российских духовно-нравственных 
ценностей», а законодатели вместе с прави-
тельством до сих пор бьются над тем, как 
привить к изуродованному либеральными 
реформами общественному организму, ка-
залось бы, очевидные идеалы. В их числе — 

патриотизм, гражданственность, крепкая се-
мья, созидательный труд, приоритет духов-
ного над материальным, гуманизм, мило-
сердие, справедливость, коллективизм, взаи-
мопомощь и взаимоуважение, историческая 
память и преемственность поколений, един-
ство народов России и другие. 

Прокатное удостоверение как правовой 
инструмент и сейчас используется мини-
стерством культуры для внедрения в обще-

ственное сознание определённых ценностей 
и смыслов. Каких именно — об этом разговор 
особый. 

Председатель комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и 
детства Нина Останина полагает, что госу-
дарство не сильно преуспело в том, чтобы 
оградить граждан, и в первую очередь детей, 
от информации, в том числе транслируемой 
через киноленты, которая наносит психиче-
ский, физический и нравственный ущерб их 
здоровью. Прокатные удостоверения запро-
сто выдаются фильмам, пропагандирующим 
весь набор низменных страстей: сексуаль-
ную распущенность, жестокость, жажду лёг-
кой наживы и прочий набор мистера Секон-
да (помните нахрапистого дельца из совет-
ского вестерна «Человек с бульвара Капуци-
нов», занявшего место идеалиста мистера 
Фёста?). Причём маркировка «16+» или «18+» 
отнюдь не служит гарантией того, что под-
растающее поколение не получит под видом 
духовной пищи подробнейший путеводи-
тель в криминальный мир, попав под влия-
ние «пацанов» и «содержанок». 

Докладчик Антон Горелкин, от имени ав-
торов представлявший законопроект, по-
пытался перевести разговор о государствен-
ной политике на бытовой уровень: дескать, 
за детей несут ответственность родители. 

Мнение о том, что образы из фильмов и 
сериалов формируют нормы семейных от-
ношений, разделяют многие россияне, о чём 
свидетельствуют социологические опросы. 
А убийственная, в прямом смысле этого сло-
ва, сила «искусства» воплощается в реальной 
жизни в виде подростковых преступных 
группировок. 

Поэтому навевающий сомнения в эффек-
тивности предложенных мер вопрос: «А цен-
зор кто?» — отнюдь не праздный. В совет-
ские годы в художественные советы входили 
признанные мастера искусства. Кто сегодня 
занимается выдачей прокатных удостовере-
ний, законодателям неизвестно. Если судить 
по тем фильмам, которые приобрели скан-
дальную известность, попав совершенно ле-
гально на российский экран (не будем назы-
вать их, дабы не рекламировать эти низко-
пробные поделки), российские зрители ока-
зались в роли наивных ковбоев, привыкших 
доверять доброму «синематографу» и не за-
метивших, что он уже совсем другой: пья-
ный, тупой и разнузданный. 

Поэтому, поддерживая законопроект, 
фракция КПРФ предложила ко второму чте-
нию всё-таки самим найти критерии, какая 
же кинопродукция соответствует нашим 
традиционным ценностям. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

24 июня Госдума приняла в первом чтении законопроект, запре-
щающий владельцам онлайн-кинотеатров и других аудиовизуальных 
сервисов показ фильмов без прокатного удостоверения. Это помо-
жет, по мнению его авторов, защитить в кинематографе так на-
зываемые традиционно-нравственные ценности.

Мистер Фёст 
против мистера 

Секонда

Учёба в кредит и впроголодь 
 

Донские студенты ведут борьбу за свои права

К расной нитью через всё 
заседание проходила 
мысль о том, что в усло-

виях непростой социально-
экономической ситуации, вы-
сокой инфляции, стремитель-
ного роста цен и тарифов ми-
зерные стипендии, установ-
ленные государством, ставят 
молодых людей на грань вы-
живания, ущемляют их в пра-
ве на достойную жизнь. Усу-
губляет положение недоста-
точность мер социальной под-
держки, особенно болезнен-
ным является вопрос отсут-
ствия студенческих льгот на 
проезд в Ростовской области. 

О том, что учащимся денег 
не хватает даже на самое не-
обходимое, смехотворная вы-
плата от государства не по-
крывает стоимости питания 
и учебных пособий, каждый 
третий студент колледжа или 
техникума вынужден подра-
батывать, а многие и вовсе 
бросают учёбу из-за невоз-
можности оплачивать даже 
самые базовые расходы, го-
ворила в своём выступлении 
студентка Донского педагоги-
ческого колледжа Алиса Вис-
калина: 

— Только на проезд до кол-
леджа за шесть дней в неделю 
на одном виде транспорта 
студент тратит 1728 рублей в 
месяц. Наша стипендия в си-
стеме среднего профессио-
нального образования состав-
ляет 890 рублей. Это не по-
мощь, а приговор. Почему 
студенты должны довольство-
ваться такой унизительной 
подачкой? — недоумевала 
Вискалина. 

Студент Южного федераль-
ного университета Арсений 
Сошников поддержал собе-
седницу, отметив, что льгот-
ный проезд позволит повы-
сить мобильность студентов, 
предоставит им возможность 
посещать дополнительные 
образовательные и культур-
ные мероприятия, участво-
вать в общественной жизни 
региона. 

Несправедливость ситуа-
ции, при которой ребята не 
имеют возможности полно-
ценно получать знания и 
вынуждены тратить учебное 
время на поиск заработка, 
подчеркнул руководитель 
фракции КПРФ в областном 
Законодательном собрании 
Алексей Мисан. По его мне-
нию, вопрос транспортной 
доступности для студентов 
назрел давно, поскольку  
неспособность его реше- 
ния властями существенно 

ограничивает их возможно-
сти в сферах саморазвития 
и досуга. 

— Существующая система 
оплаты проезда ощутимо бьёт 
по карману молодых людей, 
особенно тех, кто приехал из 
донской глубинки и вынужден 
ежедневно тратить значи-
тельные средства на дорогу. 
Альтернативой становится 
подработка, которая негатив-

но сказывается на успеваемо-
сти и возможности полноцен-
но участвовать в научной и 
общественной жизни учебно-
го заведения, — заявил лидер 
красных парламентариев. 

На встрече отмечалось, что 
чиновникам Ростовской обла-
сти под силу изыскать допол-
нительные средства для вве-
дения транспортной студен-
ческой скидки, тем более что 
технология её предоставления 
отработана на примере льгот-
ного проезда школьников и 
ветеранов труда в донской 
столице. Власти других рос-
сийских регионов уже пошли 
навстречу студенческому со-
обществу. Скидочными кар-
тами пользуются учащиеся 
вузов Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Ярославской области, 
соседнего Краснодарского 
края. Весной этого года после 
студенческих протестов, ор-
ганизованных местным отде-
лением ЛКСМ РФ, на уступки 
пошла администрация Ново-
российска и ввела бесплатный 
проезд в троллейбусах, авто-
бусах и маршрутных такси. 

Ростовские учащиеся веду-
щих донских вузов и коллед-
жей также в течение несколь-
ких месяцев добивались 
транспортных льгот, выходи-
ли на акции, собирали подпи-

си под обращением к донско-
му правительству и Законо-
дательному собранию. В кон-
це апреля представители сту-
денческого актива передали 
депутатам фракции КПРФ в 
областном парламенте свыше 
четырёх тысяч подписей, что-
бы депутаты-коммунисты 
«донесли до коллег чаяния ро-
стовской молодёжи». Руково-
дитель красной фракции 

Алексей Мисан поставил 
«льготный вопрос» на заседа-
нии донского Законодатель-
ного собрания, заявив с пар-
ламентской трибуны о не-
обходимости изменений в ор-
ганизации проезда и выделе-
нии бюджетных денег на сту-
денческий тариф. 

Существующая социально-
экономическая ситуация сво-
дит на нет возможность пол-
ноценно учиться, стать про-
фессионалом, заработать на 
своё жильё, создать семью, 
завести детей, эффективно 
трудиться на благо своей 
страны, уверена лидер ро-
стовских комсомольцев Ири-
на Кислицына. По её данным, 
если в СССР обычная стипен-
дия составляла 80 процентов 
от прожиточного минимума 
или 57 процентов от мини-
мальной заработной платы, а 
в работавших на «оборонку» 
вузах оплата была выше про-
житочного минимума, то сей-
час государство держит сту-
дентов в чёрном теле. Рас-
чётная студенческая стипен-
дия сегодня составляет лишь 
11 процентов от прожиточ-
ного минимума и намного 
ниже 10 процентов от мини-
мальной зарплаты. Социаль-
ная стипендия чуть выше ака-
демической, но выжить на 

эти крохи также нереально, 
тем более что её получателя-
ми являются лишь некоторые 
льготные группы учащихся: 
дети-сироты, инвалиды пер-
вой и второй группы, ветера-
ны боевых действий. 

И. Кислицына напомнила, 
что депутаты Компартии в Гос-
думе неоднократно поднима-
ли вопрос о недопустимо низ-
ких академических стипен-
диях. В частности, первый за-
меститель председателя коми-
тета по науке и высшему об-
разованию, член фракции 
КПРФ Олег Смолин не раз 
предлагал установить стипен-
дию для студентов в размере 
80 процентов от прожиточного 
минимума. Соответственно, 
стипендия аспирантов-орди-
наторов должна составлять не 
менее 200 процентов. В таком 

же процентном соотношении 
красный парламентарий при-
зывает установить стипендии 
учащимся средних профессио-
нальных учреждений. 

Несмотря на то, что этот 
проблемный денежный во-
прос находится в компетен-
ции федерального центра, 
донской парламент наделён 
правом законодательной ини-
циативы и может обратиться 
к федеральным органам вла-
сти с предложением по его 
решению. Легче дело обстоит 
с учебными заведениями 
среднего профессионального 
образования, поскольку их 
судьба в плане формирования 
бюджета находится в руках 
правительства и Законода-
тельного собрания Ростовской 
области, подчеркнула Кис- 
лицына. 

Она также затронула болез-
ненную тему повышения пла-
ты за обучение. По официаль-
ным данным, в Ростовской 
области за этот год было 
оформлено 2700 договоров 
образовательного кредитова-
ния на сумму почти 876 мил-
лионов рублей. При этом 83,5 
процента выданных кредитов 
пришлось на обучение в ву-
зах, а 16,5 процента — на про-
граммы среднего профессио-
нального образования. 

— К нам обращаются роди-
тели абитуриентов, сами уча-
щиеся по данному вопросу. В 
складывающейся экономиче-
ской ситуации студенты и их 
родители испытывают серь-
ёзные финансовые нагрузки с 
оплатой обучения даже при 
сегодняшней стоимости, не 
говоря уже о возможности её 
повышения. Студенты опа-
саются, что рост платы за об-
учение может вынудить их 
вовсе покинуть свои альма-
матер, государство же лишит-
ся заметной доли профессио-
нальных кадров, о недостатке 
которых говорится все по-
следние годы. Нужен единый 
государственный подход к 
обеспечению студентов до-
стойными стипендиями, ко-
торые позволяли бы полу-
чать образование и впослед-
ствии приносить пользу 
стране, — уверена Ирина 
Кислицына. 

Выступавшие на заседании 
представители донского сту-
денчества поднимали так- 
же проблему недоступности 
жилья, в том числе для моло-
дых семей, вопрос ипотечной 
поддержки и необходимости 
ремонта в учебных заведе-
ниях, в частности в обветша-
лых помещениях фармацев-
тического факультета Ростов-
ского государственного мед-
университета. Обсуждали соз-
дание единой информацион-
ной платформы, включающей 
в себя проекты и льготы для 
молодёжи. 

Участники заседания раз-
работали проект обращения 
Законодательного собрания к 
главе региона с предложени-
ем введения пятидесятипро-
центной скидки на проезд во 
всех видах городского и меж-
муниципального транспор-
та. Документ будет представ-
лен для рассмотрения пар-
ламентскому большинству 
на ближайшем заседании За-
конодательного собрания 
области. 

Другое обращение будет на-
правлено министру образова-
ния и науки Валерию Фалько-
ву с просьбой о введении 
трёхлетнего моратория на по-
вышение стоимости обучения 
«в государственных высших и 
специальных учебных заведе-
ниях, осуществляющих под-
готовку по техническим на-
правлениям». Заморозка цен 
поможет «создать благопри-
ятные условия для получения 
качественного образования и 
реализации профессиональ-
ных амбиций молодёжи», на-
деются на Дону. 

Коммунисты наградили 
участников встречи — акти-
вистов студенческого движе-
ния — благодарственными 
письмами фракции КПРФ за 
общественную работу и твёр-
дую гражданскую позицию. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

В Ростове-на-Дону прошёл «круглый стол», организованный Компартией 
и посвящённый молодёжной политике, социальной поддержке студенче-
ства. На заседании фракции КПРФ в Законодательном собрании Ростовской 
области студенты ростовских вузов и средних профессиональных учебных 
заведений встретились с красными депутатами областного парламента — 
лидером донских комсомольцев, помощником депутата Госдумы Евгения 
Бессонова Ириной Кислицыной, вторым секретарём Ростовского обкома 
ЛКСМ РФ Михаилом Тарасенко, представителем министерства общего и 
профессионального образования Дона Светланой Титовой.

ТРЕБУЕТСЯ РЕШЕНИЕ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Бриллиант 
русской песни 

 
23 июня в Госдуме открылась организованная КПРФ выставка, посвя-

щённая 110-й годовщине со дня рождения советской певицы М.Н. Морда-
совой. На церемонии открытия выступил Председатель ЦК КПРФ, руко-
водитель фракции Компартии в Госдуме Г.А. Зюганов.

М ария Николаевна 
Мордасова — совет-
ская певица, испол-

нительница русских народ-
ных песен и частушек. Она 
родилась 1 (14) февраля 1915 
года в деревне Нижняя Ма-
зовка (ныне — село Черняное 
Тамбовского района Тамбов-
ской области) в многодетной 
крестьянской семье Ярки-
ных. Пела в школьном хоре, 
затем в сельском клубе. Ещё 
учась в школе, пошла рабо-
тать дояркой, а после окон-
чания школы стала звень-
евой. В 1938 году приняла 
участие в смотре художе-
ственной самодеятельности 
в Тамбове.  

Переехав в Воронеж, М. Мор-
дасова работала на швейной 
фабрике. Окончила Курское 
музыкальное училище (ныне 
Курский музыкальный кол-
ледж имени Г.В. Свиридова). В 
1943—1972 годах была соли-

сткой Воронежского русского 
народного хора, затем — Во-
ронежской областной филар-
монии.  

Мария Николаевна была са-
мобытной исполнительницей, 
собирательницей и автором 
многих песен, частушек и при-
певок (свыше трёхсот). Руко-
водила частушечной группой 
хора. Гастролировала по СССР 
и за рубежом. 

«Без народной песни и ча-
стушки невозможно предста-
вить нашу жизнь и культуру, 
— сказал в ходе открытия вы-
ставки Геннадий Зюганов. — 
Такие бриллианты, как Мор-
дасова и Зыкина, ярко сияли 
на небосклоне русского пе-
сенного творчества. 

Я сам родом из села. Из на-
шей округи ушли на фронт 
около 100 мужчин. Вернулись 
домой только десять человек. 
Из них трое — инвалиды. В их 
числе был мой отец на одной 

ноге. Когда фронтовики со-
бирались вместе, они всегда 
пели народные песни и ча-
стушки. 

На рубеже 1980—1990-х за-
помнил исполнение двух ча-
стушечниц. Они пели: 

 Твой милёнок-демократ —  
говорильный аппарат, 

А мой хоть и неречист,  
а зато гэкачепист. 

И тогда я понял, что наше 
дело не пропало. Народно-
патриотический союз, опира-
ясь на всё великое, что было в 
нашей духовности и культуре, 
сформировал широкое дви-
жение, которое дважды спас-
ло Россию от гражданской 
войны и вытащило её после 
дефолта. И сегодня мы верой 
и правдой продолжаем слу-
жить великой культуре». 

По материалам КПРФ.ру.  
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В  своё время администрация 
фабрики при устройстве на 
предприятие предоставляла 

работникам жильё, к сожалению, 
сразу не оформив должным обра-
зом документы. В итоге люди, заре-
гистрированные в доме по адресу: 
Москва, Большой Предтеченский 
переулок, дом 17/9, стр. 1, на самом 
деле проживают в соседних домах: 
ул. Трёхгорный Вал, д. 14, стр. 3; ул. 
Трёхгорный Вал, д. 4, корп. 1; ул. 
Трёхгорный Вал, д. 2, стр. 1. 

— Получившие комнаты были 
уверены: это жильё для них вре-
менное, через 10 лет работы на 
предприятии они получат полно-
ценные квартиры, поэтому тогда 
и не придали значения формаль-
ностям, — рассказывает профсоюз-
ный активист Александр Зимбов-
ский. — Однако кто мог подумать, 
что будет уничтожена страна, про-
изойдёт развал Советского Союза 
и во всех сферах жизни начнётся 
хаос, а жилищный вопрос встанет 
достаточно остро, в том числе из-
за последовавшей за этим граби-
тельской приватизации. Кто же 
знал, что и общежития также будут 
приватизированы, а новоявленные 
собственники захотят выгнать 
проживающих там людей. Тем не 
менее это случилось, и тысячи че-
ловек по всей стране попали в та-
кую ситуацию. 

В итоге сегодня жителям быв-
ших общежитий Трёхгорной ма-
нуфактуры о собственной кварти-
ре остаётся только мечтать. Более 
того, над ними непосредственно 
нависла угроза выселения даже из 
этого жилья. Ныне дом по Боль-
шому Предтеченскому переулку, 
признанный аварийным, находит-
ся в собственности города. Тех, кто 
на самом деле жил по этому адре-
су, расселили, а вот те, кто там 
только числился, но по факту про-
живал в других корпусах общежи-
тия, сейчас находятся в незавид-
ном положении. 

— Куда мы только не обращались 
с требованиями навести порядок в 

документах, сделать так, чтобы ме-
сто нашей постоянной регистра-
ции соответствовало месту, где мы 
фактически проживаем, оплачива-
ем коммунальные услуги, — гово-
рят жильцы, — однако нам везде 
отказывают. 

По их словам, от них требуют 
ордера, которые им на руки не вы-
давались и которые — кто бы мог 
подумать! — куда-то и вовсе бес-
следно испарились. 

— Исчезновению документов 
удивляться не приходится, — от-
мечает А. Зимбовский. — Нет ор-
деров — меньше проблем для тех, 
кто положил глаз на здания в цент-
ре столицы. Были случаи, когда 
люди находили свои ордера в му-
сорных контейнерах. То есть их 
просто-напросто выбросили. 

Сейчас же, жалуются люди, в свя-
зи с тем, что дом признан аварий-
ным, департамент городского иму-
щества Москвы пытается через суд 
снять их с регистрационного учёта. 
Причём о том, чтобы оформить им 
регистрацию по месту фактиче-
ского проживания, речь не ведётся. 
Жители опасаются, что следую-
щим шагом станет их физическое 
выселение, ведь формально они 
проживают не по месту регистра-
ции, а значит, не имеют там ника-
ких прав. А земля и квадратные 
метры в столице, как известно, до-
рогие. И в любой момент собст-
венник зданий с лёгкостью выго-
нит их, не считаясь с тем, что идти 
жильцам некуда. 

Находящиеся в стрессе люди на-
деются, что сложившаяся непри-
ятная ситуация разрешится в их 
пользу. Кстати сказать, после того, 
как она получила огласку в СМИ, 
её взял под контроль глава СКР 
Александр Бастрыкин, а след-
ственные органы ГСУ СКР по г. 
Москве проводят доследственную 
проверку. Жители надеются на 
полноценное разбирательство и 
ждут положительного результата. 

 
Алёна ЕРКИНА.

С вещами — на выход? 
 

Над десятками семей бывших работников Трёхгорной 
мануфактуры, проживающих в общежитиях, нависла угро-
за выселения.

Трое из пяти рос-
сиян получают зарпла-
ту почти вдвое ниже 
официального уровня 
«средней зарплаты» по 
стране. Причинами 
этого являются силь-
ное имущественное 
расслоение в обществе 
и дифференциация до-
ходов населения в за-
висимости от региона. 

 

С редняя зарплата в 
России, согласно 
официальным дан-

ным, перевалила за 80 тыс. 
рублей. Но это то же, как 
сказать, что в среднем рос-
сияне питаются голубца-
ми. Только одним достаёт-
ся мясо, а другим капуста. 
Какую зарплату реально 
получают большинство 
жителей России? 

«Средняя заработная 
плата в России действи-
тельно представляет собой 
«среднюю температуру по 
больнице». Так, согласно 
данным Росстата, в месяц 
в прошлом году россияне 
получали 87,952 рубля. 
Этот показатель взят с учё-
том премий и до вычета 
налогов. То есть по факту 
на руки выходило, за вы-
четом НДФЛ, 76,519 рубля. 
А если отнять премии, то 
средняя зарплата в течение 
года могла варьироваться 
от 55 до 75 тысяч рублей.  

В то же время, если мы 
посмотрим по регионам 
России, картина ещё более 
разительная. Так, в Ингу-
шетии в 2024 году в сред-
нем платили по 40 тысяч 
рублей, чуть больше — до 
45—47 тысяч рублей — в 
Республике Калмыкия, Да-
гестане, Чечне и Кабарди-
но-Балкарии. А высокие 
зарплаты в городах-мега-
полисах и регионах со 
сложными климатически-
ми условиями, по сути, 
съедаются повышенной 
стоимостью жизни. Учиты-
вая, что потребительская 
корзина и постоянный 
рост её стоимости по при-
чине инфляции съедает 
большую часть доходов, то 
по факту у большей части 

населения (до 80—85%) не 
остаётся доходов для на-
коплений и крупных при-
обретений», — сказала 
«Правде» Инна Литвинен-
ко, доцент РГУ СоцТех, 
член Общественного сове-
та при министерстве науки 
и высшего образования 
Российской Федерации. 

Какая методика подсчё-
та зарплат является более 
объективной? 

«Данные Росстата о сред-
ней зарплате в 80 тысяч с 
лишним это как красивая 
обложка на книге с не очень 
радужным содержанием. 
Да, формально средний до-
ход вырос. Но давайте за-
глянем внутрь, посмотрим 
на реальное распределение 
зарплат. Медианная зар-
плата (50% людей получают 
больше этой суммы, 50% — 
меньше) составляет около 
45 тыс. рублей. Это более 
реалистичный показатель, 
чем средняя зарплата в  
80 тыс. Около 70% населе-
ния имеет доход ниже  
средней зарплаты. Модаль-
ная зарплата (самая рас-
пространённая) — в районе 
35—40 тыс. рублей», — со-
общил «Правде» экономист 
Роман Синицын. 

Таким образом получа-
ется большой разброс меж-
ду радужными выкладка-
ми Росстата и подсчётами 
экспертов. Какие же циф-
ры ближе к истине? 

«Средняя (среднеариф-
метическая) зарплата в си-
лу методики её расчёта да-
ёт смещённую (завышен-
ную) оценку зарплаты, ко-
торую получает большин-
ство населения. Это сме-
щение вверх формируется 
за счёт высоких зарплат 
относительно небольшой 
группы населения. Более 
подходящей метрикой 
зарплаты, которую полу-
чает большинство населе-
ния, может быть медиан-

ная зарплата. Ещё более 
подходящая метрика — 
модальная зарплата, то 
есть зарплата, которая ча-
ще всего встречается в вы-
борке. Медианную зарпла-
ту в России, в частности, 
рассчитывает СберИндекс. 
По его данным, в январе 
текущего года медианная 
зарплата составила 57823 
руб. Для сравнения: по 
данным Росстата, средняя 

зарплата за тот же период 
составляла 88981 руб.» — 
поделилась своим мнени-
ем с «Правдой» Ольга Бе-
ленькая, руководитель от-
дела макроэкономическо-
го анализа ФГ «Финам». 

Но и эти выкладки едва 
ли отражают вопиющую 
картину социального не-
равенства в обществе. 
Главной причиной порази-
тельного разрыва между 
средней зарплатой и дохо-
дами большинства являет-
ся сильное имущественное 
расслоение населения. А 
также разница в доходах в 
зависимости от региона. 

«Неравенство в доходах 
продолжает расти. Коэффи-
циент Джини приближается 
к 0,45, что говорит о высо-
кой концентрации богат-
ства у небольшой группы 
людей. Эти цифры подтвер-
ждают, что для большин-
ства россиян заявления о 
средней зарплате в 80 тыс. 
звучат как насмешка. Реаль-
ные доходы людей стагни-
руют, а расслоение обще-
ства усиливается. И самое 
печальное: неравенство 
продолжает расти. Богатые 
богатеют, бедные беднеют. 
Нужны системные рефор-
мы, нужна новая модель 
развития, ориентированная 
не на интересы элит, а на 
благополучие всего населе-
ния», — резюмировал эко-
номист Роман Синицын. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Благополучие 
на бумаге
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ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

ГААГА. Утечка доклада американ-
ской разведки о нанесении незначи-
тельного ущерба ядерной программе 
Ирана (ЯПИ) стала фактором, омра-
чившим триумф президента США До-
нальда Трампа  на саммите НАТО в 
Нидерландах, где хозяин Белого дома 
мечтал предстать человеком, момен-
тально покончившим с ирано-изра-
ильской войной, принеся мир через 
силу (путём бомбардировок атомных 
объектов Исламской Республики). Как 
отмечают американские СМИ, пред-
варительные выводы доклада о ЯПИ 
имеют огромную силу, поскольку ав-
тором оценки выступил Пентагон. 
Кроме того, выяснилось, что большая 
часть запасов урана была перемеще-
на Ираном до ударов и сохранена в 
секретных хранилищах. Таким обра-
зом, заявления Трампа об уничтоже-
нии ЯПИ были преувеличенными. 

 
ТЕГЕРАН. Парламент Ирана одоб-

рил законопроект о приостановке со-
трудничества с Международным 
агентством по атомной энергии 
(МАГАТЭ). Согласно резолюции пала-
ты представителей, специалисты ор-
ганизации не имеют полномочий по 
въезду в страну для проведения ин-
спекций, если не будет гарантирована 
безопасность ядерных объектов, а 
также ядерная договорённость госу-
дарств, которая зависит от согласия 
Совета национальной безопасности. 

 
ЕРЕВАН. Правоохранительные ор-

ганы Армении предотвратили крупный 
и хитрый план «криминального оли-
гархического духовенства» по деста-
билизации страны и захвату власти, за-
явил премьер-министр Никол Пашинян. 
Следственный комитет республики об-
винил в терроризме с целью соверше-
ния госпереворота лидера оппозицион-
ного движения «Священная борьба» 
архиепископа Баграта Галстаняна и его 
сторонников. Именно они, как указано 
на сайте ведомства, планировали осу-
ществить теракты и действия, направ-
ленные на смену власти в Армении. 

 
ГААГА. Исчерпывающий коммен-

тарий по поводу роли, отведённой 
«просроченному» президенту Украины 
на саммите НАТО, дал премьер Венгрии 
Виктор Орбан:«Тот факт, что господин 
Зеленский не будет участвовать ни в 
какой официальной форме на встрече 
в верхах, явно свидетельствует: пре-
дыдущая глава закончилась. Амери-
канцы, турки, словаки, венгры ясно да-
ли понять, что не хотят сидеть за одним 
столом с Зеленским, когда речь идёт о 
НАТО». Политик также добавил: «На-
циональный интерес Венгрии заклю-
чается в том, чтобы не быть ни в каком 
интеграционном сообществе с Украи-
ной — ни в НАТО, ни в ЕС». 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П остсоветские чиновники напоминают 
полицейского надзирателя Очумелова 
из чеховского «Хамелеона». При упо-

минании о вышестоящих персонах его лицо 
расплывается в улыбке умиления. Иное дело 
— люди «низшего звания», которых можно 
обозвать «болванами» и «свиньями». 

В современном Узбекистане разительные 
контрасты проявляются на каждом шагу. Если 
простые граждане сталкиваются с ростом цен, 
со снижением доступности основных услуг и 
бюрократической волокитой, 
то отношение к крупному, в 
особенности иностранному, 
бизнесу можно выразить фра-
зой «Чего изволите?». 

Эти слова могли бы стать 
девизом прошедшего в Таш-
кенте международного инве-
стиционного форума. На него 
собрались около трёх тысяч 
гостей почти из сотни стран. 
Президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев не жалел крас-
норечия, призывая зарубеж-
ный капитал вкладывать 
средства в экономику респуб-
лики и всего региона. «Хочу обратиться к меж-
дународным организациям: настало время 
создавать новые финансовые механизмы для 
поддержки различных проектов. Объединив 
усилия, мы превратим Центральную Азию в 
пространство мира и устойчивого развития», 
— заявил он. Именно инвестиции, утверждал 
Мирзиёев, способны разрешить глобальные 
конфликты и потушить «горячие точки», среди 
которых глава государства назвал сектор Газа, 
Украину и Афганистан. 

Президент и другие представители властей 
похвалялись достигнутыми на этой стезе ус-
пехами. Общий объём привлечённых из-за 
границы средств, по их словам, достиг в про-
шлом году 35 миллиардов долларов. При этом 
прямые иностранные инвестиции составили 
12 миллиардов, увеличившись за год на 54 
процента. По состоянию на 1 мая число ком-
паний с зарубежным участием перевалило за 
16 тысяч. Из них 4 тысячи — это совместные 
предприятия, а 12 тысяч целиком принадле-
жат иностранным владельцам. В первую пя-
тёрку здесь входят Китай, Россия, Турция, Ка-
захстан и Афганистан. 

Добиться этого, сообщили чиновники, уда-
лось благодаря снижению налогов и упроще-
нию налогового администрирования, а также 
внедрению системы «единого окна» для биз-
неса. В ходе инвестиционного форума было 
объявлено о планах создания ташкентского 
международного коммерческого суда, кото-
рый, как уточняется, обеспечит иностранным 
бизнесменам доступ к прозрачному разреше-
нию споров без вмешательства со стороны го-
сударственных структур. Для подготовки юри-
стов с международной квалификацией уста-
новлены контакты с американскими и бри-
танскими вузами. 

Обсуждение перспектив сотрудничества Уз-
бекистана с глобальным капиталом продол-
жилось на заседании совета иностранных ин-
весторов, состоявшемся на следующий день 
после закрытия инвестфорума. На нём пред-
седательствовала президент Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР) Одиль 
Рено-Бассо. Отметив, что инвестиции банка в 
экономику республики достигли в 2024 году 
миллиарда долларов, Мирзиёев назвал это 
признаком перехода «на совершенно новый 
формат работы с международными финансо-
выми организациями». 

«Мы строим Новый Узбекистан — страну, 
открытую для инвесторов, свободную, ста-
бильную и надёжную, — продолжил прези-
дент. — Базовые ставки налогов для бизнеса 
не изменятся до 2028 года. В этом году мы за-
пустили проекты государственно-частного 

партнёрства почти на 4,5 миллиарда долларов 
в сфере дорог, транспорта, энергетики, водо-
снабжения и ирригации. Разрабатываются 
нормативно-правовые документы по переходу 
на международные стандарты финансовой от-
чётности и внедрению экологического, соци-
ального и корпоративного управления». 

Угодить зарубежным дельцам власти страны 
пытаются и другими способами. Под руковод-
ством помощника президента и «по совме-
стительству» его старшей дочери Саиды Мир-

зиёевой создана рабочая группа по повыше-
нию суверенного кредитного рейтинга Узбе-
кистана. Недавно орган с гордостью отчитался 
о первом достижении — решении американ-
ского агентства S&P Global Ratings поднять 
прогноз кредитного рейтинга республики с 
«устойчивого» до «позитивного». Такая оцен-
ка, заявила Мирзиёева, свидетельствует о ра-
стущем доверии мирового финансового со-
общества к реформам в Узбекистане. 

Необходимо уточнить, чем именно S&P Glo-
bal Ratings объясняет свой вердикт. Там хвалят 
Ташкент за сокращение субсидий, рост тарифов 
на электроэнергию и природный газ, либера-
лизацию финансовой сферы и в целом расши-
рение частного сектора. Аналитики призывают 
руководство Узбекистана активизировать про-
цессы приватизации. Другими словами, страну 
поощрили за приверженность неолиберальной 
модели и открытие иностранному капиталу. 

Удовлетворение темпами сокращения доли 
госсектора, приведения банковского сектора в 
соответствие с международными (читай: за-
падными) стандартами и привлечения инве-
стиций выразила посетившая Узбекистан де-
легация финансовой группы Rothschild & Co. 
Гостей принял министр экономики и финансов 
Джамшид Кучкаров. Стороны обсудили в том 
числе сотрудничество в приватизации банков. 

Добавим также, что 1 мая свою работу в ка-
честве управляющего национальным инве-
стиционным фондом начала американская 
компания Franklin Templeton Asset Manage-
ment. Первоочередной задачей там называют 
структурные изменения экономики и прива-
тизацию. 

За броским фасадом скрывается менее при-
влекательная реальность. Только за первый 
квартал нынешнего года госдолг Узбекистана 
вырос на 2,2 миллиарда долларов — до 42,4 
миллиарда. Наибольший вклад — 1,8 милли-
арда — внесли внешние заимствования. Ос-
новными донорами стали западные организа-
ции, например Всемирный банк. В целом 
внешний долг составил рекордную для рес-
публики сумму — 35,6 миллиарда долларов, 
или 28 процентов ВВП. Десять лет назад, для 
сравнения, этот показатель составлял 10,5 мил-
лиарда долларов — менее 12 процентов ВВП. 

Либерализация экономики делает всё менее 
доступными основные услуги. В мае электро-
энергия подорожала на 19 процентов, при-
родный газ — на 39 процентов. Но для прави-
тельства главное — облегчить жизнь и дея-
тельность буржуазии. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

ЗАКОН ЧТО ДЫШЛО

Иностранные инвесторы должны чувствовать себя в Узбекистане 
как дома. К их услугам — снижение налогов, создание отдельного суда 
и массовая приватизация. Радужными перспективами поделились с 
бизнесменами власти, организовавшие масштабный инвестфорум.

Дорогие гости 
с тугой 

мошной

О  казывается, в Велико-
британии достигли 
«совершенства» не 

только в умении действовать 
вышеописанным образом на 
международной арене, но и в 
других областях, в том числе 
и в своих «внутренних» во-
просах. Причём в ситуациях, 
когда это может стать необхо-
димым, власти умело «пово-
рачивают» тот или иной за-
кон в нужное им для приня-
тия соответствующего реше-
ния русло. Даже тогда, когда 
подобное решение вызывает 
лишь, мягко говоря, полное 
недоумение. 

Одним из недавних приме-
ров такого решения может 
служить отказ британского 
суда депортировать нарко-
торговца из Пакистана, по-
скольку ему… «надо учить сы-
на исламу». 

Как пишут по этому скан-
дальному поводу местные 
СМИ, судья постановил, что 
пакистанского наркоторговца 
нельзя депортировать, по-
скольку это будет «чрезмерно 
сурово» по отношению к его 
сыну, которого он учит «ис-
ламу, пакистанской культуре 
и собственному воспитанию». 
Ну прямо ни дать ни взять — 
образец гуманизма. 

Хотя ранее до этого мини-
стерство внутренних дел стра-
ны распорядилось о депорта-
ции 43-летнего Мухаммада 
Асифа Карима после того, как 

он был осуждён семь(!) раз за 
21 правонарушение, в том чис-
ле за распространение героина 
и кокаина, и успел отбыть че-
тырёхлетний тюремный срок. 
Однако осуждённый на депор-
тацию подал апелляцию в Вер-
ховный суд, и судья согласился 
с тем, что «в соответствии с 
правом на семейную жизнь, 
закреплённым в статье 8 Ев-
ропейской конвенции о правах 
человека, ему должно быть 
разрешено остаться в Велико-
британии, чтобы быть со 
своим сыном» и иметь воз-
можность заниматься его ре-
лигиозным воспитанием. 

Удивительно трогательная 
забота о религиозных чувствах 
матёрого наркоторговца и его 
семьи, особенно если учесть 
тот факт, что во многих иных 
случаях британские власти 

стыдливо закрывают глаза на 
проблемы верующих в других 
странах. Достаточно напом-
нить о тех гонениях, которым 
подвергаются сторонники ка-
нонической православной 
церкви на Украине (УПЦ), где 
местные религиозные расколь-
ники стремятся просто запре-
тить русское православие, си-
лой захватывают храмы УПЦ и 
издеваются над их священно-
служителями. Обо всём этом 
прекрасно известно официаль-
ному Лондону, который ни 
разу не осудил киевских рас-
кольников. Скорее, наоборот, 
британские власти поощряют 
их действия, поскольку для них 
даже это направление является 
важным в многогранном про-
тивостоянии коллективного 
Запада и их украинских ма-
рионеток с Россией. 

Так что решение британ-
ского суда в пользу пакистан-
ского наркодилера «с ислам-
ским подтекстом» и нелепой 
формулировкой — всего лишь 
очередное подтверждение 
вышеописанного выборочно-
го подхода властей страны к 
любому вопросу. Если на то 
есть хоть какой-то британ-
ский интерес. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
Фото из открытых  

источников.

«Демократия» 
по-британски 

На протяжении столетий политика Великобри-
тании отличалась удивительной способностью её 
властей развязывать вооружённые конфликты и 
даже крупные войны в различных частях планеты, 
преследуя собственные выгоды от этих противо-
стояний. Менялись британские короли и королевы, 
премьер-министры, но эта способность стравли-
вать между собой страны и народы словно переда-
валась «по наследству» от поколения к поколению 
британских политиков. Весь мир порой изумлялся 
тому, как удаётся англичанам проворачивать такое 
на глазах у остальной планеты…

П очтить память героев 
Великой Отечествен-
ной, безвинных жертв 

огненных 1940-х участники 
встречи, представители 

официальных делегаций, 
молодёжь соберутся на пло-
щади Восстания. Затем тор-
жественным шествием прой-
дут до площади Ленина. 

Здесь расположится главная 
сцена фестиваля, развернут-
ся различные тематические 
локации, в том числе лите-
ратурная, музейно-инфор-

мационная, а также «Город 
мастеров», который будет 
работать под девизом «Ре-
месленные традиции во сла-
ву Победы». 

«Город мастеров — это не 
только выставка, но ещё и 
встречи гостей, интерактив, 
мастер-классы и даже теат-
рализованные отрывки об-
рядов, которые интересны 
жителям и гостям нашего 
города», — отметила началь-
ник главного управления 
культуры Гомельского 
облисполкома Инга Завго-
родняя. 

«Что касается главной сце-
ны, она начнёт работу с тор-
жественного открытия празд-
ника. Затем концертную про-
грамму продолжат как про-
фессиональные, так и люби-
тельские коллективы. При-
едет сюда Брянская областная 
филармония, свой пилотный 

проект — программу саунд-
треков из военных кинофиль-
мов — представит Гомельская 
областная филармония», — 
рассказала начальник главно-
го управления. 

Она напомнила, что «Сла-
вянское единство» посвя-
щено в том числе Дню мо-
лодёжи. «И для неё мы под-
готовили трёхчасовую ве-
чернюю дискотеку, на кото-
рую пригласили известных 
артистов из Минска, Го-
мельщины, блогеров, ра-
диоведущих», — сделала ак-
цент И. Завгородняя. 

Кроме того, частью «Сла-
вянского единства» станут 
намеченный на 26—29 июня 
международный молодёж-
ный форум «Дружба-2025», 
будет организован и меж-
дународный детский лагерь 
«Родник славянской друж-
бы — 2025».

«Славянское единство» 
во славу Победы 

 

Город Гомель 28 июня примет тради-
ционную встречу приграничных областей 
Белоруссии и России «Славянское единство». 
В этом году фестиваль приурочен к 80-ле-
тию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Чем наполнена про-
грамма, рассказали в Гомельском облиспол-
коме, передаёт корреспондент БЕЛТА.

Н овоизбранный президент Ни-
кушор Дан является ставлен-
ником глобалистов, чью победу 

из-за вмешательства Брюсселя, Фран-
ции и Молдавии поставил под сомне-
ние его соперник по второму туру 
Джордже Симион. Дан назначил 
премьер-министром своего «идеоло-
гического брата» Илие Боложана из 
Национал-либеральной партии, кото-
рый в свою очередь сформировал про-
европейскую и проатлантическую 
правительственную коалицию. В неё 
вошли Социал-демократическая пар-
тия, Национал-либеральная партия, 
Союз спасения Румынии, Демокра-
тический союз венгров Румынии и 
Парламентская группа националь-
ных меньшинств. В соглашении ука-
зана ротация кабмина, чтобы какая-
то из партий не чувствовала себя 
ущемлённой. Боложан будет зани-
мать пост премьера максимум до 
апреля 2027 года, затем формирова-
нием правительства займётся Социал-
демократическая партия. 

Формально Боложана представили 
в качестве опытного политика, быв-
шего главы сената и до недавних пор 
исполнявшего обязанности президен-
та. Дан считает, что он способен про-
вести экономические реформы, в ко-
торых Румыния нуждается, наверное, 
как никто другой в Европе. «Наша 
страна тратит больше, чем может себе 
позволить. И так продолжается много 
лет. В прошлом году у нас был дефи-
цит бюджета в девять процентов.  

Я хочу исправить ситуацию», — заявил 
Боложан накануне своего назначения. 

И действительно, в 2024 году около 
трети румын жили в бедности или на 
грани бедности. Наравне с Болгарией 
Румыния долгое время остаётся стра-
ной ЕС с очень высоким риском соци-

альной изоляции. Средний уровень 
бедности в Евросоюзе составляет 21%, 
и Румыния в этом печальном рейтин-
ге оставила позади даже Испанию и 
Грецию, где бедность традиционно за-
шкаливает. 

Особенность Румынии ещё и в том, 
что от нужды страдают самые разные 
слои населения. Это не только семьи 

с детьми и пенсионеры, но и моло-
дёжь и женщины до 40 лет. Кстати, 
расходы государства на пенсионный 
фонд намного ниже среднего уровня 
по Европе. 

Ещё одна отличительная черта Ру-
мынии — ежегодный рост ВВП, кото-
рый на деле не улучшает положение 
вещей в экономике и жизнь простых 
людей. Эксперты утверждают, что 
этот рост отражается только на бога-
тых, становящихся ещё богаче. На-
пример, увеличение ВВП на 1% долж-
но понизить уровень бедности на 
1,7%, но этого не происходит. К сло-

ву, в Румынии самый большой раз-
рыв между бедными и богатыми сре-
ди всех стран ЕС. 

Джордже Симион, глава ультрапра-
вого Альянса за объединение румын, 
не признавший победу Никушора Да-
на на президентских выборах, нако-
нец, собрался с мыслями и принял 
участие в массовых протестах против 

нищеты, повышения налогов и агрес-
сивной политики НАТО. После пора-
жения он обещал «не бросать румын 
на произвол судьбы и бороться с гло-
балистами и либеральным игом». 
Присоединение к протестам можно 
считать первым шагом на этом пути. 

Румынское общество, помимо эко-
номической ситуации, крайне обес-
покоено перспективой втягивания 
страны в вооружённый конфликт. Об-
ширная территория, соседство с 
Украиной и Молдавией и выход к Чёр-
ному морю заставили коллективный 
Запад бросить все силы на протаски-
вание своего кандидата на должность 
президента. 

Румыны опасаются, что их, как 
украинцев, используют для противо-
стояния с Россией. Речь идёт о за-
ступничестве за режим Майи Санду в 
Молдавии в случае обострения ситуа-
ции в Приднестровье либо об исполь-
зовании НАТО румынских вооружён-
ных сил для провокаций в адрес Рос-
сии. Никушор Дан послушно выпол-
нит все указания хозяев, вот почему 
так важно было не допустить к власти 
Симиона, противника НАТО и «евро-
пейских ценностей». 

Что остаётся делать румынам? 
Продолжать протестовать. Или по-
кидать страну из соображений лич-
ной безопасности. За рубежом уже 
проживают 3,1 млн граждан Румы-
нии. А в целом за 20 лет её населе-
ние сократилось на 2,5 млн человек, 
это самый высокий в ЕС уровень его 
убыли. Есть ещё один вариант: как-
то дотянуть до следующих парла-
ментских выборов в ноябре 2028 го-
да и проголосовать за тех, кому не-
безразлична судьба страны. 

 
Сергей АДАМОВ. 

Фото из открытых источников.

Чемпионы по неравенству
Создание коалиционного правительства и назначение но-

вого премьер-министра стало окончанием скандальной эпо-
пеи под названием «выборы президента Румынии». Но про-
блемы этой многострадальной страны только начинаются. 
Бедность, убыль население и угроза втягивания в военные 
конфликты — вот то, чего больше всего опасаются румыны.

ТРУД И КАПИТАЛ

С начала июня в Стране кле-
нового листа продолжается за-
бастовка работников местного 
отделения международной ло-
гистической компании «Ди-Эйч-
Эл Экспресс» (DHL). Более 2 ты-
сяч человек, включая водителей, 
курьеров, персонал складов и 
колл-центров, подняли знамя 
протеста под эгидой крупней-
шего профсоюза частного сек-
тора «Юнифор». Основные тре-
бования стачечников — достой-
ная заработная плата, лучшие 
условия труда, а также пре-
кращение практик усиленного 
контроля и автоматизации. 

О чередной раунд по обсуждению 
коллективного договора между 
компанией и профсоюзом завер-

шился безрезультатно. Яблоком раздора 
оказалось жалованье. «Юнифор» настаи-
вал на увеличении почасовой оплаты на 
22% в течение трёх лет, DHL — на 15% в 
течение пяти лет. 

Однако развитие событий приняло не-
ожиданный оборот. После того как стало 

очевидно, что рабочие не согласятся на 
предложенный вариант, администрация 
объявила локаут, который затронул пер-
сонал в провинциях Онтарио, Британская 
Колумбия и Квебек. В итоге профсоюз-
ным активистам не осталось иного вы-
хода, кроме как прибегнуть к забастовке, 
чтобы защитить права участников орга-
низации. 

«Мы не будем стоять в стороне, пока 
DHL блокирует наших людей по всей 
стране и использует штрейкбрехеров, 
пытаясь заставить нас пойти на уступки. 
Наши представители заслуживают ува-
жения и справедливого контракта», — 
сообщила Лана Пейн, национальный пре-
зидент «Юнифор». 

Давление на персонал — не единствен-
ная причина, по которой руководство 
начало локаут. Дело в том, что до приня-
тия в Канаде закона против штрейк-
брехеров оставались считанные недели. 
Данный акт запрещает владельцам биз-
неса в федерально регулируемых секто-
рах замещать бастующих временными 
рабочими в период трудовых споров. За 
нарушение предпринимателям грозят 
штрафы до 100 тысяч канадских долларов 
в день. 

Между тем 20 июня DHL полностью 
остановила свою деятельность в стране. 
Как следствие, рухнул ряд цепочек по-
ставок, а тысячи посылок так и не дошли 
до клиентов. Следует отметить, что «Ди-
Эйч-Эл Экспресс» является ключевым ло-
гистическим партнёром для широкого 
круга предприятий — от ритейлера «Лу-
лулемон» до гигантов электронной ком-
мерции «Шиин» и «Тиму». 

Также администрация компании об-
ратилась к федеральному правительству 
с просьбой сделать исключение в рамках 
нового закона. В противном случае, ры-
нок будут ждать серьёзные последствия: 
рост потребительских цен, дефицит то-
варов и потеря рабочих мест. Вдобавок 
«эффективные менеджеры» призвали 
правительство выступить в роли посред-
ника на переговорах. 

В «Юнифор» же уверены, что работо-
датель просто угрожает: «Давайте про-
ясним — DHL здесь не жертва. Они за-
блокировали собственных специалистов, 
заставив их ответить забастовкой. Они 
выбрали конфронтацию. Теперь, вместо 
того чтобы вести диалог, их представи-
тели бегут в Оттаву, намереваясь обойти 
предписания, призванные защитить ра-
ботников и гарантировать добросовест-
ность коллективных соглашений. Проф-
союз будет стоять на своём, и мы ожида-
ем того же от федерального правитель-
ства. Никаких исключений. Никаких от-
клонений от правил». 

Впрочем, вмешаются ли политики в 
конфликт, пока не ясно. Тем не менее 
сложившаяся ситуация может обострить 
кризис в сфере доставок, поскольку глав-
ный почтовый оператор «Канада Пост» 
сталкивается с риском стачки со стороны 
Канадского профсоюза почтовых работ-
ников, который уже запретил своим чле-
нам работать сверхурочно. 

Ранее «Правда» уже писала о протестах 
170 тысяч сотрудников DHL в Германии. 
Тогда компания и профсоюз «Верди» до-
говорились об увеличении жалованья на 
5% к 2026 году. Увы, это была пиррова 
победа: недавно руководство объявило о 
сокращении 8 тысяч рабочих мест. По 
его мнению, это решение сэкономит  
1 млрд евро на фоне падения прибыли. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Канадская логистика 
под ударом локаута

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Кинофестиваль ШОС-2025 пройдёт с 3 по 7 июля в районе 
Юнчуань города Чунцин на юго-западе Китая, сфокусиро-

вавшись на новых достижениях в кинематографе стран-
участниц Шанхайской организации сотрудничества. Он также 
должен содействовать гуманитарным обменам, заявило пра-
вительство Чунцина на пресс-конференции. 

В рамках кинофестиваля запланировано 11 мероприятий: 
кинопоказы, форумы по вопросам сотрудничества, выставка 
кинотехнологий, гала-концерт и др. Как рассказал замести-

тель начальника Государственного управления КНР по делам 
кино Цинь Чжэньгуй, награды будут вручены в 10 номина-
циях, включая «Лучший фильм» и «Лучший режиссёр». 

По данным оргкомитета, на кинофестиваль уже поступили 
27 фильмов от стран-участниц ШОС. 

В последние годы Юнчуань превратился в динамично раз-
вивающийся центр инноваций в области кинотехнологий. В 
настоящее время в Юнчуане работают более 100 предприя-
тий в области кино и телевидения.

Чунцин в ожидании наград
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Сёмушкин не был сибиряком 
и дальневосточником в пря-
мом смысле этого слова. О 

том, как начиналось его первое 
знакомство с Чукоткой, писатель 
вспоминал: «Осень 1924 года. С 
палубы парохода «Ставрополь» я 
впервые, затаив дыхание, всмат-
риваюсь в величественные отвес-
ные скалы мыса Дежнёва… Паро-
ход идёт в разрежённых льдах хо-
лодного океана. С борта берег ка-
жется унылым, однообразным. 
Изредка в бинокль просматри-
ваются серые чукотские посёлки в 
две-три яранги. 

Пятьсот миль «Ставрополь» идёт 
две недели. Наконец вдали пока-
зался мыс Северный… Для меня 
выбросили по борту верёвочный 
шторм-трап. Покидаю палубу… На 
берегу, среди чукотских яранг, 
стоит «европейский» домик, заве-
зённый сюда американским кон-
цессионером. В этом домике мне 
предстоит прожить целый год, до 
следующей полярной навигации. 

…Вот и началась моя новая 
жизнь среди чукотского народа, к 
чему я стремился несколько лет». 

Сам же Чукотский край начинал 
переживать тогда небывалый досе-
ле период своего движения к обре-
тению экономической и нацио-
нально-духовной независимости, за 
которую и ратовали большевики. 

Чукотка до прихода Советской 
власти красноречиво описана пи-
сателем в лучшем и самом извест-
ном его романе «Алитет уходит в 
горы»: «Далёкий Чукотский край 
веками был оторван от Большой 
земли. Люди жили здесь на основе 
неписаных законов. С момента 
рождения человека и до самой 
смерти всевозможные суеверия 
были постоянными спутниками 
его. Но при всём этом основными 
чертами народа были смелость, 
честность, выносливость и терпе-
ливость. 

В погоне за добычей охотники 
часто переносили невероятные и 
немыслимые лишения. Нередко в 
борьбе за жизнь нужна была зве-
риная выносливость. А результаты 
этого тяжёлого труда — меха — за-
бирались за бесценок. 

Представители российского и 
иностранного капитала осели на 
чукотских берегах в погоне за 
«хвостами». Наряду с русскими 
купцами здесь прижились датча-
не, норвежцы, американцы и анг-
личане. Лёгкая нажива была целью 
пришельцев, поселившихся на 
этих берегах». 

Что же привело в этот суровый 
край двадцатичетырёхлетнего Ти-
хона Сёмушкина, уроженца села 
Старая Кутля Мокшанского уезда 
Пензенской губернии, родившего-
ся в семье крестьянина-столяра? 
Почему не продолжил он путь от-
ца и как подвергся завораживаю-
щему влиянию Севера? 

Сказать, что причиной всему 
послужила его творческая натура, 
искавшая оригинальную форму 
самовыражения, будет неверным. 
Но и не азарт им владел. Выдви-
нулся в те места он не ради высо-
кого заработка и романтических 
приключений, а в силу стремле-
ния к познанию, знакомству с но-
вым, ранее не изученным. И сле-
дует признать, что само время 
способствовало тому, чтобы по-
рывы эти поддерживать. Молодое 
Советское государство было за-
интересовано в полноценном 
освоении дальних, труднодоступ-
ных и малоразвитых в экономи-
ческом отношении территорий. 

Сёмушкин с юных лет стремился 
к знаниям. Но не так-то легко их 
было приобретать. Да и многое ли 
могли дать начальная земская 
школа родного села и уездная 
двухклассная церковно-учитель-
ская школа? И всё же учителем 
грамоты он станет. После Октябрь-
ской революции он продолжит об-
разование в Пензенской трудовой 
школе второй ступени и год пора-
ботает сельским учителем. В 1921 
году Сёмушкин, не прекращая 

преподавательской деятельности, 
сумеет поступить на физико-ма-
тематическое отделение педаго-
гического факультета Второго 
Московского университета. 

Тогда-то и случится его «забо-
левание Севером». Поможет доб-
рый случай. Являясь постоянным 
читателем библиотеки на Девичь-
ем поле, он познакомился с заве-
дующей библиотекой О.Л. Сквор-
цовой-Степановой, женщиной ин-
теллигентной и образованной, 
близкой к революционным кру-
гам. Она-то и надоумит молодого 
пытливого читателя обратиться к 
произведениям известного наро-
довольца, исследователя Чукотки, 
этнографа, лингвиста и писателя 
В.Г. Тана-Богораза. 

«Я впервые услышал и о поэти-
ческом северном сиянии… и об 
аборигенах тундры, которые но-
сятся на собаках и оленях с бы-
стротой птицы, — вспоминал де-
сятилетия спустя Сёмушкин. — 
Прочитав его (В.Г. Тана-Богораза. 
— Р.С.) собрание сочинений, я стал 
пленником Севера. Попасть в эту 
страну стало моей неотвязчивой 
мыслью. Но в то время это было 
не так легко осуществить. На Се-
вере почти совсем не было школ, 
и, имея квалификацию учителя, я 
не мог применить её там». Лишь с 
помощью самого Владимира Гер-
мановича Тана-Богораза, написав 
ему личное письмо, Сёмушкину 
удалось в 1924 году отправиться в 
«дальнее странствие» и «Север ос-
новательно вошёл» в его жизнь. 

В зонах Полярного круга Сёмуш-
кин, за вычетом небольших пере-
рывов, проживёт почти двена-
дцать лет. Тут он шёл по пятам 
своего наставника Тана-Богораза, 
с которым посчастливится ему 
разрабатывать и основы письмен-
ности чукотской народности, со-
ставляя первый букварь на чукот-
ском языке. 

Работал он и в составе экспеди-
ции по ликвидации американской 
концессии «Гудсон-бай компани», 
был руководителем статистико-
экономической и статистической 
экспедиций, организовывал в за-
ливе Лаврентия культбазу Коми-
тета Севера и первую школу-ин-
тернат, являлся уполномоченным 
Далькрайисполкома по Чукотско-
му району. 

Чукотка Сёмушкина покорила. 
И не только её суровая и величавая 
природа произвела на него не-
изгладимое впечатление. Куда 
больше поразили его люди, чукчи, 
их патриархальный жизненный 
уклад, их искренность, тесно пе-
реплетённая с наивностью, поря-
дочность, неспособность лукавить 
и двурушничать. Отмечал он и их 
смелость, решительность, бесстра-
шие, позволявшие им быть вели-
колепными охотниками. Воочию 
видел он и то, как трудолюбив 
этот народ. Но не давала ему покоя 
и горькая истина об отсталости 
этих людей, не знавших грамоты, 
не постигших общепринятых ос-
нов человеческой культуры, от-
ставших от жизни современного 
им цивилизованного мира. 

 

П исательское наследие Сё-
мушкина в общем-то не ве-
лико. Но важно отметить, 

что исконно русский человек, рож-
дённый за тысячи километров от 
Чукотки, он сможет о них талант-
ливо, со знанием дела и просто-
той, доступностью и ненавязчи-
востью рассказать широкой чита-
тельской аудитории огромной 
страны, имевшей до знакомства с 
его книгами о тех краях смутное 
представление. 

Не сразу стал Сёмушкин писате-
лем, при том что некоторые лите-
ратурные опыты, сводившиеся к 
написанию очерков, начиная с 
конца 20-х годов минувшего сто-
летия, в его жизненном багаже уже 
имелись. Никакого мгновенного 
перевоплощения в эту красивую и 
почётную роль на самом деле не 
случилось, так как являлся он 

вполне земной и заурядной, не 
хватавшей звёзд с неба, хотя и не 
лишённой определённых талантов 
личностью. Да и повседневные се-
верные будни не позволяли ему 
основательно браться за перо. 

Как бы ни банально это воспри-
нималось сегодня, но тогда ему не 
хватало ни времени, ни знаний, ни 
жизненного опыта. Необходимы 
были и своеобразный житейский 
толчок, грамотный совет, возмож-
ность сопоставления своих начи-
наний с более зрелыми литератур-
ными работами. Всё это можно бы-
ло «раздобыть» исключительно на 
Большой земле. А на Чукотке воз-
можно было запасаться лишь жи-
выми наблюдениями, общением с 
местным населением, постижени-
ем их, как правило, бесхитростных 
и открытых характеров. Что, прав-
ды ради, он тогда целенаправленно 
и делал. И делал неплохо. 

Тем не менее эта, на первый 
взгляд, далёкая от подлинного ли-
тературного творчества очерковая 
работа, а среди написанного наи-
более выделялись статьи и очерки 
«Кустари на Чукотской земле» 
(1928), «Вместо чукотской юрты — 
стандартный домик» (1931), «Про-
свещение народностей Крайнего 
Севера», «Полярные делегаты» 
(1932), публиковавшиеся в узкове-
домственных органах печати «Ку-
старь и артель», «Просвещение на-
циональностей», «Народный учи-
тель», «Советский Север», сыграла 
однозначно положительную роль. 
В Сёмушкине окрепло стремление 
заниматься литературным трудом. 
Оно-то и вывело его в писатели. 
Поспособствовало этому и то, что 
его очерк «Опыт работы по орга-
низации школы-интерната чукот-
ской культбазы ДВК», напечатан-
ный в двух номерах журнала «Со-
ветский Север» за 1931 год, заме-
тил литератор с экономическим 
образованием, прекрасный знаток 
Чукотки М.А. Сергеев. 

Вскоре вместе с Сергеевым Сё-
мушкин был представлен членам 
редколлегии гремевшего в те годы 
журнала «Красная новь». О своих 
впечатлениях о Чукотке начинаю-
щий писатель больше часа рас-
сказывал тогда таким крупней-
шим советским прозаикам, как  
А. Фадеев, Ф. Гладков, Л. Леонов, 
Вс. Иванов, Л. Сейфуллина. В ре-
зультате в пятом и шестом номе-
рах «Красной нови» за тот же 1931 
год появится очерк Сёмушкина 
«Школа на Чукотке», замеченный 
и читателями, и профессиональ-
ными литераторами. 

Скромный успех окрылил авто-
ра. Вышеупомянутые очерки он 
берёт в отработку, готовя к напи-
санию большую повесть. В де-
кабрьских номерах журналов «На-
родный учитель» и «Наши дости-
жения» появляется его очередной 
яркий очерк «Больница на Чукот-
ке». На основе трёх этих имевших 
успех публикаций к началу 1932 
года Сёмушкин завершает работу 
над рукописью первой книги бу-
дущей повести «Чукотка» и отдаёт 
её для печатания в Ленинградское 
отделение издательства «Молодая 
гвардия». Полтора года пролежит 
та рукопись мёртвым грузом, из-
дательство не сочтёт возможным 
опубликовать предложенное ему 
произведение. 

Однако же нет худа без добра. 
Той рукописью заинтересуется из-
вестный советский писатель Вик-
тор Финк. Попавшая к нему в кон-
це 1935 года рукопись произведёт 
на него должное впечатление. Он 
и поспособствует её выходу в свет, 
да не где-нибудь, а в горьковском 
альманахе «Год XIX», напечатав-
шем повесть под названием «Моя 
Чукотка». С рукописью тогда по-
знакомится и сам Горький. Не без 
его личного участия придёт она к 
читателю. В 1938 году под загла-
вием «На Чукотке» изначальный 
вариант первой книги повести 
«Чукотка» печатается Дальгизом 
отдельным изданием. Публика-
цию обеих книг повести в 1938 и 

1940 годах осуществит журнал 
«Октябрь». В 1939 и 1941 годах по-
весть «Чукотка» напечатают в двух 
книгах в издательстве «Советский 
писатель». 

Повесть эту не просто заметят, 
дело дойдёт до её экранизации. 
По сценарию Сёмушкина и  
Ф. Кнорре в 1941 году режиссё-
ром М. Донским ставится кино-
фильм «Романтики». 

По жанру «Чукотку» следует от-
нести к документальной повести. 
В ней нет вымышленных персона-
жей и последовательно развиваю-
щегося сюжета. По сути, перед на-
ми предстаёт хроника невыдуман-
ных событий, точно подмеченных 
автором в годы его пребывания на 
той суровой земле. Но в то же время 
Сёмушкин представил читателю не 
бесцветное, лишённое глубинного 
смысла, однотонное сочинение. 
Повесть эта по-своему колоритна, 
есть в ней неповторимое своеобра-
зие, написана она живо, без ложной 
патетики, простым, понятным и 
доступным языком. 

«Чукотка» была в числе первых 
произведений советской литера-
туры, рассказывающих наряду с 
романами П. Лукницкого «Ниссо» 
и Н. Задорнова «Далёкий край», 
повестью И. Меньшикова «Друзья 
из далёкого стойбища» о социали-
стических преобразованиях, дока-
тившихся и до самых отсталых на-
циональных регионов бывшей 
царской России. 

Правдивый рассказ о создании 
школы-интерната для чукотских 
детей, выписанный в первой книге 
повести «На далёких берегах» с 
какой-то скрупулёзной точностью 
исследователя-этнографа при яв-
ном художественном обрамлении, 
по существу перерастает в пове-
ствование о пробуждении целого 
народа от вековой отсталости и 
пребывания в затхлом мирке 
мрачных поверий и мракобесия. 
На наших глазах чукчи, обречён-
ные царским самодержавием и 
хищническими устремлениями 
американских и иных дельцов, 
сновавших по побережью края в 
поисках ценнейшей пушнины, вы-
купаемой у местного населения за 
бесценок (фактически произво-
дился несоизмеримый в ценовом 
отношении обмен на товары), на 
жалкое и бесправное существова-
ние, приобщаются к культуре, на-
чинают жить новой трудовой 
жизнью, пришедшей на их искон-
ную землю вместе с Советской 
властью. 

Не всё проходило гладко, не сра-
зу охотники и кочевники в те да-
лёкие 20-е годы ХХ века понима-
ли, какие всё же перемены стучат-
ся к ним в дверь. Непросто эти 
планы и задумки было донести до 
них тем первым советским упол-
номоченным работникам, направ-
ленным на Чукотку. Ответствен-
ная миссия полпреда не была 
праздной. Приходилось преодоле-
вать тысячи километров по бес-
крайним просторам тундры, в са-
мых что ни на есть сложных кли-
матических и бытовых условиях. 

Куда сложнее давалось русским 
посланцам живое общение. При 
том, что чукчи любили слушать, 
жадно проглатывали каждое со-
общение, каждую новость, доводи-
мую до них «таньги» (белыми 
людьми), не сразу доходили они до 
их сознания. Не понимали они, к 
чему нацеливала их новая народ-
ная власть. Да и не появлялось у 
них желания кардинально менять 
устоявшийся в их народе образ 
жизни, его неписаные законы. Про-
должали они следовать и за словом 
хитрых и пронырливых шаманов, 
пугавших доверчивых соплемен-
ников гневом злых духов. 

Казалось, что преграды на пути 
к советскому жизнеустройству не-
преодолимые. Только вот тем и 
отличалось то великое время от 
дня сегодняшнего, что для боль-
шевистской власти каких-либо 
преград на пути не существовало. 
Любое начинание бралось в про-

работку. Цели достигались любы-
ми путями. Энтузиазм масс за-
шкаливал. Самоотверженные вы-
движенцы, коим был и сам Сё-
мушкин, и выписанные им из ре-
альной жизни герои, пришедшие 
на Чукотку с Большой земли, не 
собирались отчаиваться и идти на 
поводу у обстоятельств. Постав-
ленную перед ними задачу не-
обходимо было решать. Сказалось 
тут, вне всякого сомнения, и их 
доброе отношение к чукчам — лю-
дям открытым, бесхитростным, 
готовым жертвовать и живущим 
коллективно, сообща, едиными 
для всей общины интересами. 

Усилия советских специалистов 
не проходят даром, говорит нам 
автор. Во второй книге повести, 
названной «Спустя шесть лет», мы 
не можем не обратить внимания 
на результаты совместного труда; 
он, как говорится, налицо. «Про-
шло всего несколько лет, и уже как 
много нового в этом когда-то глу-
хом углу! Почему-то здесь… я осо-
бенно остро почувствовал всю си-
лу и мощь нашего народа-созида-
теля», — одухотворённо восклица-
ет лирический герой повести, по-
ражённый существом происшед-
ших перемен. 

А они не могут не радовать: на 
культбазе выстроены электро- и 
радиостанции, полярная станция, 
в расширившейся больнице нет 
пустующих коек, в школе уже де-
вяносто четыре ученика и один-
надцать учителей, занятия, как и 
повсеместно в огромной стране, 
начинаются с первого сентября, 
ставшего для чукотского народа 
большим всеобщим праздником. 
Приходят изменения и в распоря-
док бытия самих стойбищ: кое-
где уже образовываются колхозы, 
начинается переселение чукчей из 
яранг в деревянные дома. Общий 
культурный запрос народа не-
измеримо устремляется ввысь. 

Об этих судьбоносных процес-
сах в судьбе чукотского народа пи-
сатель ещё более убедительно рас-
скажет и в своём главном про-
изведении — романе «Алитет ухо-
дит в горы». 

 

Р оман этот, ставший событи-
ем в советской литературе, 
появился практически через 

десять лет после «Чукотки». Пер-
вую его книгу опубликует журнал 
«Октябрь» в трёх начальных но-
мерах за 1947 год. Он заинтересует 
и читателя, и критиков. 

Со временем же дойдёт и до то-
го, что Сёмушкина назовут писа-
телем одного романа. И в общем-
то это будет правдиво. Действи-
тельно, ничего более значимого, 
нежели «Алитет уходит в горы», 
писатель создать уже не сможет. 
Ни повесть «Сын Арктики», более 
известная по названию в оконча-
тельной редакции — «Приключе-
ние Айвама»; ни книга рассказов, 
статей и воспоминаний «Угрюм-
Север», о пребывании на Чукотке 
и Таймыре, в Якутии и в Арктике, 
на дрейфующей станции «Север-
ный полюс»; ни цикл очерков «Но-
рильские встречи»; ни знамени-
тый очерк о якутских просторах 
«Алмазный край», появившийся 
на рубеже 1950—1960-х годов; ни 
очерк «От Уэлена до Ленинграда» 
(1968), рассказывающий об ода-
рённом чукотском мальчике, про-
делавшем путь от яранги до Ле-
нинградского университета и 
ставшем первым чукотским писа-
телем, известным под именем 
Юрий Рытхэу, не смогут соревно-
ваться с прославленным романом. 
«Алитет уходит в горы» навсегда 
останется лучшим произведением 
Сёмушкина, благодаря которому 
он фактически и стал по-настоя-
щему знаменитым и признанным 
писателем. 

Роман «Алитет уходит в горы», 
отмеченный в 1949 году Сталин-
ской премией второй степени, не 
растворился в анналах отечествен-
ной литературы. Ему суждено бы-
ло пройти проверку временем. И 
даже сейчас, в наши дни, когда к 
советской литературе обращаются 
всё реже и реже, когда на неё 
огульно пытаются списать всё что 
угодно, начиная от чрезмерной 
идейности, партийности и при-
верженности советскому социали-
стическому строю с его ценност-
ными ориентирами и заканчивая 
чисто художественными недостат-
ками в текстах, безусловно встре-
чавшихся, роман «Алитет уходит 
в горы» не забыт окончательно. 
Произведение это стоящее, инте-
ресно выписанное, в должной ме-
ре открывающее перед нами 
жизнь чукотского народа столет-
ней давности, интригующее сю-
жетными ходами, захватывающее 
и заставляющее сопереживать. 

Чем же примечателен большой 
роман, написанный более чем 
семьдесят лет назад и повествую-
щий о сравнительно небольшом 
отрезке времени — двух-трёх го-
дах, начиная с 1923 года? Роман-
тикой Севера, пристальным взгля-
дом на его красоты, животрепе-
щущим описанием природы? Нет. 
Сёмушкин не был столь сентимен-
тален и роман писал он о людях, 
их характерах и конфликтах, воз-
никавших в процессе общения. Но 
каковы эти конфликты? Что по-
служило их возникновению? Ка-
кова среда, их породившая? 

Эти вопросы для писателя были 
определяющими. Показать срез чу-
котской действительности, о кото-
рой он знал, что называется, из 
первоисточников и не понаслышке, 
считал он самым важным. О быте и 
взаимоотношениях чукчей как 
между собой, так и с белыми «ино-
родцами» писал Сёмушкин. И то, 
что сюжет романа лихо закручен, 
что в нём немало приключенческих 
эпизодов, не говорит о том, что 
произведение носило несерьёзный 
характер. Не было оно и поверх-
ностным, основанным исключи-
тельно на писательской фантазии. 

Достоверность описываемых в 
этом художественном полотне со-
бытий не вызывает сомнений. Да, 
среди чукотских кочевников и 
охотников были свои авторитеты, 
торговые заправилы — все те, кто 
мог влиять на народное большин-
ство. Таких, как Алитет, какого мы 
встречаем на страницах романа, 
наживавшихся на соплеменниках, 
было в реальной жизни не так и 
много, но влияние их оставалось 
до установления на Чукотке Со-
ветской власти значительным. 
Они паразитировали, их обуревала 
страсть наживы, их тянуло к аме-
риканским дельцам и авантюри-
стам, они хотели быть на них по-
хожими. Оттого-то и возьмёт себе 
Алитет на некоторое время имя 
погибшего американского прия-
теля Чарли Томсона, прозванного 
чукчами «Чарли Красный Нос», су-
мевшего за счёт чукчей более два-
дцати лет наживать на их земле 
свои грязные капиталы. 

Любопытно отметить и то, что у 
Томсона был реальный прообраз. 
Долгие годы на Чукотке жил аме-
риканец Карнендель, бывший в 
представлении некоторых лично 
знавших его людей вполне добро-
порядочным человеком. Сёмуш-
кину же удалось распознать его 
сущность. В романе он показан 
таким, каким и был на самом деле 
— не добрым и отзывчивым па-
стырем, а типичным хищником, 
готовым терпеть определённые 
неудобства во имя затмившей ему 
глаза наживы. 

Но век томсонов-карненделей и 
алитетов неумолимо шёл к своему 
концу. Уходить с авансцены они, 
конечно, не хотели. Всеми силами 
цеплялись они за старое, призывая 
на подмогу шаманов, умевших 
своими заклинаниями и ударами 
в бубен посеять среди людей чув-
ство страха. «Злые духи» без про-
медления делали своё дело. Люди, 
а «здесь, на этих берегах, жил на-
род удивительной честности», не 
решались перечить духам и «дру-
жившим» с ними шаманам, не 
вступали они в пререкания и с та-
кими кулаками, как Алитет. Своё 
недовольство несправедливыми 
порядками, закрепившимися в об-
щинах, они привыкли держать в 
себе. Так могло бы продолжаться 
вечно, не приди в Чукотский край 
Советская власть. 

Убедительно и правдоподобно, 
глубоко проникая во внутренний 
мир героев, постигая психологию 
их намерений и совершаемых по-
ступков, прозаик рисует и картину 
закономерного ухода Алитета с 
прибрежного стойбища. Советская 
власть встаёт непреодолимой пре-
градой на пути его неуёмного обо-
гащения. Фактически приходит 
конец и его торговым махина-
циям. Охотникам нет больше нуж-
ды отдавать ему пушнину в обмен 
на товары, которыми снабжали его 
американцы. 

Процесс сдачи пушнины стано-
вится упорядоченным. Охотники 
начинают в фактории получать за 
неё «бумажки-рубли», на которые 
свободно приобретаются любые 
товары. Посредники вроде Алите-
та становятся не нужны в этой це-
почке взаимоотношений с охот-
никами, налаживаемой уполномо-
ченными специалистами во главе 
с опытным и зрелым большеви-
ком, решительным Никитой Сер-
геевичем Лосем, всецело отдаю-
щимся работе, постигающим чу-
котский язык, нравы и обычаи это-
го народа. 

Финал Алитета предсказуем, при 
том что Сёмушкин не спешил с его 
конкретным обозначением. Неко-
торую неопределённость в том, чем 
закончится рассказ об этом бес-
сердечном кулаке, он сохранял и 
на самых последних страницах ро-
мана. Не стал писатель заканчивать 
историю и банально — никто ни-
кого не убивает. Не становится 
вдруг в одночасье Алитет и другим, 
осознавшим всё то зло, которое он 
делал людям, враз переменившим-
ся человеком. Он остаётся самим 
собой, но планы его рушатся, зем-
ля, на которой он бесчинствовал и 
властвовал, уходит из-под его ног. 
Наконец-таки покидает его и одна 
из трёх жён — Тыгрена, Лось орга-
низует проведение над ним обще-
ственного суда, куда съезжается 
много народу. Показателен непро-
стой разговор, состоявшийся на су-
де. С обвинением в адрес Алитета 
выступает и Тыгрена: 

«— Мой отец Каменват был бед-
ный человек. Он был бедным по-
тому, что старым стал. Он брал у 
Алитета товары, давно брал, а за-
платить шкурками не мог. Он пе-
рестал ходить на охоту. Поэтому 
Каменват боялся Алитета. Сердце 
Каменвата думало, как моё, а язык 

говорил угодное Алитету. И тогда 
Алитет меня забрал, насильно за-
брал. Стала я жить у него. Приехал 
его дружок Эчавто — совсем дрян-
ной старик. И ночью Алитет отдал 
меня ему. Я убежала в ту же ночь к 
отцу Каменвату. Опять забрал 
Алитет. Стало хуже. Огонь жёг моё 
сердце. Опять сбежала, и опять за-
брал Алитет. В яранге прибавилась 
ещё жена — сестра первой. Они 
были дружны, как пальцы одной 
руки. И я всё время уходила на 
охоту. Я мёрзла, сидя во льдах, а 
домой не хотелось идти. Я много 
натаскала тюленей. Алитет врёт, 
что он кормил меня. Я сама кор-
милась, да ещё собакам его добы-
вала корм. Четыре упряжки собак 
у него было. Им много нужно было 
корма. Люди сами знают, сколько 
я добывала зверя». 

После такого откровенного при-
знания, показывающего, какое 
бесправное положение было у 
женщин, считавшихся такими, как 
Алитет, не иначе как товаром, про-
исходит следующий, всё расстав-
ляющий на свои места диалог: 

«— Тыгрена, скажи суду: желаешь 
ты возвратиться к Алитету? — спро-
сил Лось. — Нет! Я не хочу! — за-
кричала Тыгрена. — Если и ты хо-
чешь отправить меня к Алитету, я 
лучше разобьюсь, прыгну со скалы. 

— Начальник, — обратился Али-
тет, — она женщина. Её не надо 
спрашивать. Разве хозяин спра-
шивает собаку, куда он хочет 
ехать? Язык её стал сильно болт-
лив. Ха-ха! Она забыла, что за неё 
дана плата? Не даром взял я её. 
Четыре собаки отдал, и какой 
большой долг я простил Каменвату 
— её отцу!» 

Вот так, за четыре собаки и спи-
сание почти мифического долга, 
образовавшегося от безысходно-
сти, гнавшей нуждавшихся людей 
в загребущие лапы хищника Али-
тета, ставшего образом собира-
тельным, восстановленным в па-
мяти писателя по первым его го-
дам пребывания на той земле, по-
купалась ещё в начале 20-х годов 
прошлого века человеческая 
жизнь на Чукотке. Жутко, тем бо-
лее если попытаться представить 
такую картину с позиций дня се-
годняшнего. И Сёмушкин, придер-
живаясь оклеветанного и предан-
ного в наши дни остракизму ме-
тода социалистического реализма, 
здесь красок не сгустил. 

Закончилось время Алитета, он 
уже не всесильный «хозяин тунд-
ры». Единственный для него, че-
ловека, потерявшего веру в собст-
венные силы, выход — уйти в горы. 
Всё прошлое для него зачёркнуто, 
даже бегство сына Гой-Гоя к рус-
скому учителю оставляет его рав-
нодушным. Трое суток пропадает 
он, объявивший себя шаманом, в 
камнях у моря, а затем, с помощью 
двух оставшихся у него жён, раз-
рушает и поджигает свой склад, 
дабы не оставлять его русским. 

Алитеты окончательно уходят в 
прошлое, говорит нам Сёмушкин. 
Начинается новая жизнь. Строится 
культбаза, начинают работу шко-
лы, больница, создаются первые 
артели, в край доставляется боль-
шое количество товаров, вельботы, 
другие необходимые приспособ-
ления и материалы. «Нравится мне 
такая Россия! Целый корабль гонит 
во льды, чтобы доставить малень-
кую школу. Это же великий и не-
виданный гуманизм!» — востор-
женно восклицает капитан паро-
хода «Совет», эту самую школу и 
доставивший. Чукчи тянутся к рус-
ским посланцам, они замечают 
доброе отношение к себе, ими 
овладевают здоровый интерес и 
желание жить лучше, по справед-
ливости, своим трудом, получая 
от него моральное и материальное 
удовлетворение. 

Новому дню чукотского народа 
и посвятил писатель свой замеча-
тельный, читающийся легко и 
увлекательно роман. 

Сёмушкин был писателем ис-
конно советским. Он верил Совет-
ской власти, верил в коммунисти-
ческие идеалы, вступив в 1952 го-
ду, в достаточно зрелом возрасте, 
в Компартию. Не сомневался Сё-
мушкин и в правоте советского 
строя. Одобрял он и ленинскую 
национальную политику. На его 
глазах она приносила зримые пло-
ды. Совсем ещё недавно отсталые 
народы, жившие патриархальны-
ми устоями, начинали свой не-
простой путь к благам цивилиза-
ции, к новым формам хозяйство-
вания, к знаниям, к культуре, в са-
мом широком её понимании. 

Вся жизнь писателя, являвшего-
ся членом Союза советских писа-
телей и в течение ряда лет членом 
редколлегий журналов «Знамя» и 
«Огонёк», была связана с Крайним 
Севером, бывшим его особой сте-
зёй, любовью, постоянным объ-
ектом для раздумий и пережива-
ний. Живя долгие годы в Москве, 
бывая иногда в других регионах 
страны, не забывая и малую роди-
ну — Пензенскую область, всё его 
естество рвалось на Север. Он звал 
писателя к себе постоянно. И Сё-
мушкин, в меру сил и возможно-
стей, выезжал, изучал новшества, 
вникал в их суть, встречался с се-
верянами, искренне радовался их 
успехам, писал рассказы и очерки. 

Обратите же свой взор к Тихону 
Сёмушкину. Пускай его творчество 
приведёт вас на Крайний Север, 
на Чукотку, в суровый край, став-
ший в советское время полноправ-
ным и достаточно развитым ре-
гионом большой многонациональ-
ной страны. 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

«Я стал пленником Севера»
Удивительная судьба была дарована 

этому человеку, которому пришлось 
многое повидать на жизненном пути. 
Благо был он впечатлительным, воспри-
имчивым ко всему новому, ранее неизве-
данному и так стремительно врывав-
шемуся в повседневную жизнь. Тяготел 
он и к печатному слову. Хотелось же 
ему описывать то, что волновало, тре-
вожило, но и вдохновляло, укрепляло уве-
ренность в том, что родная страна вы-
брала верный курс, впереди у неё светлое 
будущее, которое и он станет прибли-
жать. И Тихон Сёмушкин, чей 125-лет-
ний юбилей со дня рождения приходится 
на 26 июня, действительно жил споро, 
деятельно, жадно впитывая в себя сози-
дательную энергетику тех малоизучен-
ных бескрайних просторов, первопро-
ходцем которых и являлся.


